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В этом номере: 

Реформа местного самоуправления – 2014 
— Власти Адыгеи прислушаются к мнению муниципального сообщества касательно реформы ме-

стного самоуправления 

— Республика Саха (Якутия): местному самоуправлению — необходима последовательность и 

целесообразность 

— Совещание по вопросам МСУ прошло в Удмуртии: обсуждали как реформировать муниципа-

литеты 

— Депутатов Пермского края просят не отменять прямые выборы глав муниципалитетов 

— Архангельская область: отмена прямых выборов — противники не смогли отстоять поправки 

в закон 

— Реформа местного самоуправления по-новосибирски: чтобы оставить, как было, пришлось 

много поработать 

— Общественность Самарской области рассмотрит законопроект об отмене прямых выборов 

глав городов 

— Сахалинская область: мэров будут выбирать 

— Свердловская область: круглый стол по реформе МСУ — разделение на районы будет носить 

антикоррупционную функцию 

— «Коммерсант»: Астрахань пойдет по пути Екатеринбурга в реформировании местного само-

управления 

Новости ЖКХ 
— 13-14 ноября 2014 года в городе Барнауле состоится конференция АСДГ «Современные меха-

низмы управления жилищно-коммунальным комплексом: проблемы и перспективы его развития» 

— Правительство России: за порчу жилых домов юридические лица привлекут к ответственно-

сти 

— СГЦСЗР: состоялось очередное общее Собрание, основной темой которого стали вопросы 

развития сферы ЖКХ, строительства, регулирования градостроительной деятельности 

— Братск: переселение жителей из ветхого жилья планируется завершить до 2017 года 

— Прокуратура Комсомольска-на-Амуре работает по противодействию коррупции в сфере ЖКХ 

— Омские КТОСы будут участвовать в подготовке и проведении капитального ремонта 

— Чита: порванная квитанция не освободит от оплаты 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— За порчу жилых домов юридические лица привлекут к 

ответственности 

Правительственной комиссией накануне одобрен законо-

проект, который вводит ответственность юридических и 

должностных лиц за повреждение жилых помещений и 

домов. Кроме того, привлекут к ответу за незаконную 

перепланировку и переустройство, а также использование 

жилого помещения для иных целей. Изменения планиру-

ют внести в статью 7.21 КоАП. На сегодняшний день эта 

норма позволяет привлечь к ответственности только гра-

ждан. Санкции за нарушения для физических лиц – пре-

достережение или штраф от 1 до 1,5 тыс. руб. За само-

вольную перепланировку жилых помещений в много-

квартирных домах грозит штраф от 2 до 2,5 тыс. руб. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 13-14 ноября 2014 года в городе Барнауле состоится 

конференция АСДГ «Современные механизмы управления 

жилищно-коммунальным комплексом: проблемы и пер-

спективы его развития» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Барнаула. В конференции предполагается участие замес-

тителей глав администраций муниципальных образований 

по вопросам ведения городского хозяйства, руководите-

лей департаментов жилищно-коммунального хозяйства 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, представителей управляющих компа-

ний, частных предприятий и экспертного сообщества. В 

рамках конференции планируется рассмотреть актуаль-

ные вопросы реализации действующего законодательства 

в области жилищно-коммунального хозяйства, основные 

проблемы модернизации системы городского хозяйства и 

пути их решения и обсудить следующие вопросы: Муни-

ципальный жилищный контроль: организация, функции, 

полномочия и его реализация. Практическая реализация 

постановления Правительства № 1468 от 28.12.2012 «О 

порядке предоставления органами местного самоуправле-

ния информации лицами, осуществляющими поставки 

ресурсов, необходимых для предоставления коммуналь-

ных услуг, и (или) оказывающими коммунальные услуги 

в многоквартирных и жилых домах либо услуги (работы) 

по содержанию и ремонту общего имущества собствен-

ников помещений в многоквартирных домах». Подготов-

ка и проведение открытых конкурсов по отбору управ-

ляющих организаций с учетом изменений действующего 

законодательства. Механизмы контроля управляющих 

организаций. Организация управления и содержания вет-

хих многоквартирных домов (МКД). Участие органов 

местного самоуправления в работе региональной системы 

капитального ремонта общего имущества многоквартир-

ных домов. Опыт, проблемы и пути их решения. Реализа-

ция проектов по развитию застроенных территорий муни-

ципальных образований. О практике реализации энерго-

сервиса (энергосервисных контрактов). Вопросы финан-

сирования проектов по энергосбережению. 

— 13-14 ноября 2014 г. в городе Новосибирске планирует-

ся проведение конференция АСДГ «Состояние и перспек-

тивы развития системы муниципального образования в 

свете требований современного законодательства» с 

участием руководителей и специалистов, курирующих 

вопросы образования в муниципалитетах Сибири и Даль-

него Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с мэрией города Новоси-

бирска. На конференции планируется обсудить следую-

щие вопросы: 1. Реализация Федерального закона от 

29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Фе-

дерации»: полномочия муниципалитетов в сфере образо-

вания. 2. Приоритетные направления государственной 

политики в муниципальной системе общего образования 

в контексте Федерального закона «Об образовании в Рос-

сийской Федерации». 2.1. Федеральный государственный 

образовательный стандарт: возможности, проблемы, пер-

спективы реализации. 2.2. Информатизация муниципаль-

ной системы образования в контексте требований ФГОС. 

2.3. Изменения организационного формата учреждений 

образования: последствия и перспективы. 2.4. Реализация 

воспитательной компоненты в образовательном про-

странстве города. 3. Приоритетные направления государ-

ственной политики в муниципальной системе дошкольно-

го образования в контексте Федерального закона «Об об-

разовании в Российской Федерации». 3.1. Вариативность 

решения проблем доступности и качества дошкольного 

образования. 3.2. Особенности внедрения федеральных 

государственных образовательных стандартов дошколь-

ного образования. 3.3. Частно-государственное партнер-

ство в муниципальной системе дошкольного образования. 

4. Развитие профессиональных педагогических компетен-

ций современного учителя. 4.1. Профессиональный стан-

дарт педагога как ресурс современного образования. 4.2. 

Новые формы повышения квалификации. Городские ин-

новационные проекты. 4.3. Система социальных мер под-

держки работников отрасли. Привлечение и закрепление 

молодых специалистов. 

— В Хабаровске прошла конференция АСДГ «Проблемы и 

перспективы развития местного самоуправления в Сиби-

ри и на Дальнем Востоке в современных условиях» 

Мероприятие проводилось Ассоциацией сибирских и 

дальневосточных городов совместно c Хабаровской го-

родской думой. В конференции приняли участие руково-

дители и депутаты представительных органов муници-

пальных образований Сибири и Дальнего Востока, госу-

дарственные и муниципальные служащие, руководители 

исполнительных органов власти, осуществляющие взаи-

модействие с представительными органами местного са-

моуправления; ученые, эксперты и представители обще-

ственных объединений. В числе участников конференции 

гости из Владивостока, Новосибирска, Омска, Кемерово, 

Красноярска, Артема, Ленска, Кызыла. В первый день 

работы конференции прошло пленарное заседание. С 

приветственным словом выступил мэр города Хабаров-

ска, президент АСДГ Александр Соколов. Он рассказал о 

своем видении основных проблем организации местного 

самоуправления. Так, по словам А.Соколова, процесс раз-

граничения полномочий между органами местного само-

управления и государственной власти идет не всегда кор-

ректно. А законодатели не всегда прислушиваются к мне-

нию местных властей. Так, во время работы над 131-м 
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Федеральным законом муниципалитетами было направ-

лено более 260 поправок. Приняли – всего три. Муници-

палитеты в этом году перестали отвечать за здравоохра-

нение и социальную защиту населения. Результаты со-

циологических исследований показывают, что люди пере-

стали быть довольными качеством обслуживания в учре-

ждениях этих отраслей. Тем временем реформа местного 

самоуправления продолжается. В рамках 136-го феде-

рального закона у местных властей появилась возмож-

ность увеличения самостоятельности районных админи-

страций. А.Соколов подчеркнул, что именно АСДГ вне-

сла инициативу о том, чтобы эти изменения по согласова-

нию с местными представительными органами принима-

ли региональные власти в соответствии с местными усло-

виями, а не централизованно по всей стране. «Перед нами 

стоит серьезная задача продолжать работать по таким 

направлениям как полномочия в сфере здравоохранения, 

формирование доходной части бюджета, земельные от-

ношения – все это необходимо решать сообществом горо-

дов. Мы должны вносить предложения в законодательст-

во, и мы выступаем с законодательными инициативами», 

— отметил А.Соколов. Мэр Владивостока Игорь Пушка-

рев, будучи заместителем председателя центрального со-

вета Всероссийского совета местного самоуправления по 

ДФО, также подчеркнул важность совместных действий. 

«Говорят, не дай бог жить в эпоху перемен. Сейчас во 

время реформирования системы местного самоуправле-

ния многое упирается в финансы и в такой ресурс как 

земля. Я надеюсь, что работа в рамках АСДГ и ВСМС, 

консультации с коллегами о том, как решаются эти во-

просы в их городах, позволит принять правильные реше-

ния, и население в конечном счете почувствует, что 

власть становится ближе». В рамках первого дня работы 

конференции АСДГ участники обсудили также вопросы 

по совершенствованию законодательства, формированию 

показателей эффективности деятельности муниципальных 

образований, формированию программного бюджета, 

опыт работы в рамках внешнего муниципального финан-

сового контроля, взаимодействие с некоммерческими ор-

ганизациями и многие другие вопросы. Во второй день 

участники конференции подписали резолюцию и посети-

ли инфраструктурные объекты Хабаровска. Представите-

ли руководители и депутаты представительских органов 

власти городов Сибири и Дальнего Востока побывали в 

культурно-спортивном комплексе «Арсеналец». Мэр го-

рода Александр Соколов, который является президентом 

ассоциации сибирских и дальневосточных городов Рос-

сии, рассказал об истории «Арсенальца». Раньше это зда-

ние принадлежало заводу «Дальдизель», и было в плачев-

ном состоянии. После ремонта, который был сделан за 

счет городского бюджета, в 2013 году спортивный ком-

плекс был сдан, и теперь здесь тренируются юные боксе-

ры, а площади комплекса могут быть арендованы для 

проведения различных мероприятий. Участников конфе-

ренции АСДГ заинтересовал этот опыт сохранения и раз-

вития культурных и социальных объектов. Гости побыва-

ли также и в жилых микрорайонах, квартиры в которых 

получили хабаровчане, пострадавшие от наводнения 2013 

года. Это микрорайоны Алексеевская, Осиповка и Парк 

Мира. Все они были сданы около двух месяцев назад. 

Благодаря тому, что в строительстве домов были исполь-

зованы материалы, которые производятся в Хабаровске, 

цена квадратного метра жилья здесь ниже, чем в домах от 

других застройщиков. «Тем самым мы стараемся влиять 

на рынок и снижать рыночную стоимость жилья», — ска-

зал Александр Соколов. Виктор Облогин — мэр города 

Горно-Алтайск, пережившего летом этого года также 

крупномасштабное наводнение, в результате которого 

пострадало около двух с половиной тысяч домовладений, 

отметил: «Я для себя нашел много интересного. Интере-

сен опыт переселения людей из зоны подтопления, опыт 

использования местных материалов в строительстве до-

мов. Видно, что для людей в их новом жилье созданы все 

условия». Кроме того, участники конференции АСДГ 

оценили хабаровский опыт муниципально-частного парт-

нерства на примере таких объектов как кинотеатр «Хаба-

ровск», парк «Северный», познакомились с системой об-

разования на примере кадетской школы имени Ф.Ф. Уша-

кова, детского сада «Рябинка» (Ореховая сопка), посетили 

краевой дворец для хоккея с мячом «Арена Ерофей» и 

жилой комплекс «Дендрарий». «Мы пытались из каждой 

отрасли взять по объекту для того, чтобы показать, как в 

целом работает городское хозяйство. Пока все, что мы 

показываем, востребовано и интересно для гостей. Это 

касается не только технологий строительства, но и норма-

тивно-правовых актов, решений, которые принимаются в 

городе для реализации проектов», — рассказал 

А.Соколов. По итогам конференции были приняты реко-

мендации для федеральных органов власти. 

— Итоги конференции АСДГ «Информационные техно-

логии в местном самоуправлении» 

В этом году секции АСДГ «Информатизация органов ме-

стного самоуправления» исполнилось 20 лет. В работе 

конференции приняли участие 99 представителей из 39 

муниципальных образований Сибири и Дальнего Востока, 

а также представители региональных и федеральных ор-

ганов власти, некоммерческих организаций, организаций-

разработчиков IT-решений в области муниципальной ин-

форматизации. В ходе пленарного заседания были рас-

смотрены проблемы и перспективы развития муници-

пальной информатизации, вопросы формирования едино-

го информационного пространства в муниципалитете, 

продвижения муниципальных услуг в электронной форме, 

использования официального сайта муниципального об-

разования для публикации правовых актов. Эти темы бы-

ли представлены в докладах П.Е.Хилова (Москва), 

А.В.Карасева (Красноярск), А.В.Дюбанова (Новоси-

бирск), Д.Г.Гокова (Новосибирск), Т.П.Басаргиной (Бар-

наул), А.Ю.Губова (Иркутск), Е.Г.Медведевой (Саянск), 

А.Галкова (Москва). На заседании секции информатиза-

ции органов местного самоуправления представители 

Барнаула (Е.В.Делюкин), Бийска (А.С.Губенков), Желез-

ногорска (А.В.Шевченко), Комсомольска-на-Амуре 

(С.В.Уханов), Красноярска (Л.Н.Маркина), Новосибирска 

(А.В.Медведев), Омска (И.Н.Катунин), Санкт-Петербурга 

(П.Ф.Иванов), Улан-Удэ (И.В.Рыкунов) поделились опы-

том решения задач муниципальной информатизации, об-

судили проблемы в данной сфере и пути их решения. Ор-

ганизациями, обеспечивающими создание информацион-

ной инфраструктуры и программных систем – «АЛЕЕ 

СОФТВЕР», «AT Consulting Сибирь», «БАРС Груп», 

«ГосКомСофт», «ИВЦ ИНСОФТ», «ИнтерТраст», «Лабо-

ратория Свободных Решений», «Майкрософт Рус», Мак-

рорегионального филиал «Сибирь», R-Style «РТКомм-

Сибирь», «Энфорта» «ЭР-Телеком. Холдинг» был пред-

ложен широкий спектр решений в области муниципаль-

ной информатизации и перехода к оказанию населению 

государственных и муниципальных услуг в электронной 

форме. В настоящее время создание электронного архива 

в муниципальных образованиях является одним из обяза-
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тельных условий для автоматизации оказания муници-

пальных услуг в электронной форме. Представитель ком-

пании «АЛЕЕ СОФТВЕР» Р.Т.Гайфутдинов доложил уча-

стникам конференции об опыте внедрения электронного 

архива в департаменте муниципального имущества и зе-

мельных отношений в администрации Красноярска. В 

своем докладе «Современные тренды и перспективы му-

ниципальной информатизации» генеральный директор 

компании «AT Consulting Сибирь» Д.Г.Гоков изложил 

подходы интеграции прикладных программ путем созда-

ния единой муниципальной информационной системы на 

основе единой для муниципалитетов сервисной модели. 

Компания «БАРС Груп» представила свое видение интег-

рированной муниципальной информатизации. Владимир 

Логинов, руководитель направления Департамента по 

работе с ключевыми клиентами «БАРС Груп», рассказал о 

IT-решении. «БАРС. Эффективный муниципалитет» – это 

мониторинговый центр, позволяющий оперативно управ-

лять городом и планировать его развитие. В него в режи-

ме реального времени поступает информация по ключе-

вым для любого муниципалитета сферам: энергетике, 

ЖКХ, финансам, производству, частным инвестициям, 

дорожному хозяйству, строительству, здравоохранению, 

образованию», – проинформировал он. По словам пред-

ставителя «БАРС Груп» система помогает не только при-

нимать управленческие решения, но и увеличивать нало-

говые и неналоговые поступления в местный бюджет. Об 

опыте оригинального решения вертикальной интеграции 

муниципальных информационных систем с системами, 

предлагаемыми со стороны субъекта РФ, доложил дирек-

тор компании «ГосКомСофт» Алексей Шовкун. Решения, 

предложенные в докладе А.В.Шовкуна и Е.В.Делюкина, 

позволяют использовать наработанные в муниципалитете 

решения совестно с решениями, предложенными на уров-

не региона. Широкий набор решений, удобных с позиции 

внедрения и эксплуатации в муниципальных образовани-

ях, был предложен начальником отдела по разработке и 

внедрению информационных технологий компании «ИВЦ 

ИНСОФТ» Е.А.Рухадзе. О направлениях развития систем 

электронного документооборота в муниципальных орга-

нах власти рассказал начальник отдела компании «Ин-

терТраст» Михаил Колодин. Директор по развитию ком-

пании «Лаборатория Свободных Решений» Алексей Ко-

тов и начальник управления информатизации админист-

рации города Комсомольска-на-Амуре Сергей Уханов 

представили уникальный опыт перехода к оказанию му-

ниципальных услуг в электронной форме. Решения, пред-

ставленные «Лабораторией Свободных Решений» позво-

ляют принимать заявления в электронном виде на муни-

ципальном портале и отслеживать ход исполнения по 

всем 79 муниципальным услугам, включенным в реестр. 

О сервисной модели предоставления ИТ-услуг для орга-

низации единого информационного пространства органов 

управления и средствах коллективной работы при приня-

тии управленческих решений было доложено представи-

телем «Майкрософт Рус» Алексеем Галковым. Важней-

шему для муниципалитетов вопросу о применении меха-

низмов государственно-частного партнерства для созда-

ния информационной инфраструктуры был посвящен 

доклад представителя макрорегионального филиала «Си-

бирь» ОАО «Ростелеком» Сергея Перфильева. Директор 

по работе с ключевыми клиентами компании «R-Style» 

Э.В.Капитонов доложил о проблемах и решениях в сфере 

информатизации отрасли ЖКХ на примере города Моск-

вы. Решения масштабируемые, функционал соответствует 

требованиям и других муниципальных образований. Наи-

более кардинально сокращать финансовые затраты муни-

ципалитета на создание информационной инфраструкту-

ры позволяет переход к «облачным технологиям». Техни-

ческий директор «РТКомм-Сибирь» Д.Ю.Астафьев в сво-

ем докладе «Облачные технологии на службе у государ-

ства. Возможности и практика применения» изложил о 

соответствии данной технологии к требованиям россий-

ского законодательства, о возможности оперативно и с 

наименьшими капитальными затратами решать задачи 

создания инфраструктуры для информатизации органов 

власти. Доклады директора Красноярского отделения 

компании «Энфорта» Сергея Райкова и директора филиа-

ла ЗАО «ЭР-Телеком. Холдинг» в г.Красноярске Евгения 

Шустова раскрыли подходы к решению задач обеспече-

ния общественной безопасности и создания комфортных 

условий проживания в муниципальном образовании на 

примере Красноярска. По итогам конференции были вы-

работаны рекомендации федеральным органам власти. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 35/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 829 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 09.10.14. 

АССОЦИАЦИЯ ГОРОДОВ ПОВОЛЖЬЯ 

— Мэра Казани избрали председателем Ассоциации 

Председателем Ассоциации городов Поволжья избран 

мэр Казани Ильсур Метшин, сообщается на сайте Всерос-

сийского совета местного самоуправления. Общее собра-

ние членов ассоциации состоялось в Ульяновске. На ме-

роприятии прошли выборы нового главы АГП — им стал 

мэр Казани Ильсур Метшин. Ранее возглавлявший ассо-

циацию Дмитрий Азаров принял решение о сложении 

полномочий председателя в связи с переходом на работу в 

Совет Федерации. В верхней палате российского парла-

мента в среду, 15 октября, на 360-м заседании были из-

браны новые руководители комитетов. Экс-глава Самары 

Д.Азаров стал главой комитета СФ по федеративному 

устройству, региональной политике, МСУ и делам Севе-

ра. За его кандидатуру проголосовал 151 член сената. 

Д.Азаров был предложен Николаем Меркушкиным в ка-

честве сенатора от Самарской области. Глава областного 

центра это предложение принял и с 10 октября приступил 

к своим новым обязанностям. Вместе с тем Д.Азаров ста-

нет последним избранным мэром областной столицы, так 

как теперь прямые выборы на эту должность отменены. 

Депутаты областного парламента поддержали инициативу 

губернатора и решили поделить обязанности главы горо-

да между мэром и сити-менеджером. 

СОЮЗ ГОРОДОВ ЦЕНТРА И СЕВЕРО-ЗАПАДА 

РОССИИ 

— В Иванове состоялось очередное общее Собрание, ос-

новной темой которого стали вопросы развития сферы 

жилищно-коммунального хозяйства, строительства и 

содержания жилого фонда, регулирования градострои-

тельной деятельности 

10 октября 2014 года в городе Иванове состоялось оче-

редное общее Собрание Союза городов Центра и Северо-

Запада России, основной темой которого стали вопросы 

http://www.asdg.ru/anounce/68/261803
http://www.asdg.ru/protokoll/88/261680
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развития сферы жилищно-коммунального хозяйства, 

строительства и содержания жилого фонда, регулирова-

ния градостроительной деятельности. Вел Собрание вице-

президент Союза, Глава города Иваново Вячеслав Сверч-

ков. Особенностью Собрания стало то, что основные во-

просы готовились Союзом совместно с Министерством 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства Рос-

сийской Федерации и Правительством Ивановской облас-

ти. Первый заместитель Губернатора Ивановской области 

Александр Фомин в своем приветственном выступлении 

вспомнил, что с интересом работал в Союзе городов, бу-

дучи Мэром города Иванова. Союз традиционно рассмат-

ривает наиболее актуальные вопросы, и тема Ивановского 

Собрания напрямую влияет на качество жизни граждан, 

на стабильность в обществе. А.Фомин отметил, что Мин-

строй сегодня работает очень интенсивно, оперативно 

отвечая на современные вызовы и решая застарелые про-

блемы. Глава администрации города Иванова Александр 

Кузьмичев рассказал собравшимся об основных социаль-

но-экономических показателях города. Иваново – дина-

мично развивающийся город с населением 409,5 тыс. че-

ловек, более 100 тыс. человек заняты в промышленной 

сфере, объем промышленных товаров с начала года со-

ставил более 100 млрд руб., произведено около 297 млн 

кв.м тканей, более 2 тыс. единиц современных кранов, 

средняя зарплата составляет 26 тыс. руб., бюджет города 

– 6,5 млрд руб. В 2013 году удалось привлечь 11 млрд 

руб. инвестиций, построено 36 многоквартирных домов и 

131 индивидуальный жилой дом, в детские дошкольные 

учреждения, начиная с 3-х лет, очередь отсутствует. Го-

род Иваново – молодежный студенческий город, в городе 

9 крупных государственных ВУЗов, 54 тыс. студентов. 

Администрация города, Глава города и депутаты город-

ской Думы работают единой командой, как единое целое, 

и в тесной связи с Правительством Ивановской области. В 

рамках рассмотрения основного вопроса повестки дня о 

проблемах реализации программ расселения граждан из 

аварийного жилищного фонда, о роли муниципальных 

образований в организации капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах, о механизмах при-

влечения частных инвестиций для модернизации объек-

тов коммунальной инфраструктуры, и о модельном ком-

плексе мер (дорожной карте) по развитию жилищно-

коммунального хозяйства субъекта РФ с докладом высту-

пил заместитель директора департамента жилищно-

коммунального хозяйства, энергосбережения и повыше-

ния энергетической эффективности Минстроя РФ Роман 

Денисов. Основной проблемой Р.Денисов назвал расселе-

ние аварийного и ветхого жилья. Аварийный фонд в стра-

не превышает 11 млн кв. м. В нем проживают более 780 

тыс. человек. В этом году планируется расселение 2,9 млн 

кв. м (более 200 тыс. проживающих). Минстрой провел 

большую работу по ускорению процесса расселения и 

созданию лучших условий для субъектов РФ. Доля фи-

нансирования за счет субъектов снизилась с 62 до 48%. 

Принят федеральный закон, смягчающий условия для 

получения федерального финансирования и сокращаю-

щий сроки рассмотрения заявок Фондом. Готовится зако-

нопроект о механизмах расселения граждан из ветхого 

фонда. Среди основных задач, стоящих перед органами 

местного самоуправления, докладчик выделил формиро-

вание программ капремонта, обратив особое внимание на 

качество обследования, формирование фонда капремонта 

и финансирование программ капремонта. Он также отме-

тил, что жильцы обязаны отчислять средства на капре-

монт даже при наличии судебного решения о капремонте 

жилья. Р.Денисов призвал муниципалов к инвентаризации 

эффективности МУПов и передаче имущества в концес-

сию. Рассказал о подготовленном Минстроем модельном 

комплексе мер развития жилищно-коммунального хозяй-

ства субъектов РФ. Вопросы об исчерпывающем перечне 

процедур в сфере жилищного строительства и об оптими-

зации требований к составу и содержанию разделов про-

ектной документации объектов капитального строитель-

ства осветила в своем докладе директор Департамента 

государственных услуг в строительстве и разрешительной 

деятельности Светлана Титова. Минстроем России подго-

товлен план мероприятий по подготовке проектов феде-

ральных законов, актов Правительства Российской Феде-

рации и ведомственных актов, необходимых для отмены 

избыточных и (или) дублирующих процедур, включенных 

в Исчерпывающий перечень процедур в сфере жилищно-

го строительства. В результате реализации данного плана 

мероприятий Исчерпывающий перечень будет сокращен 

еще на 49 процедур, а также будут отменены 9 процедур, 

установленные нормативными правовыми актами Рос-

сийской Федерации, но которые не отражены в данном 

перечне. С.Титова прокомментировала некоторые из этих 

процедур. Кроме того, Минстроем России ведется работа 

по подготовке реестра описаний процедур, который будет 

размещен на официальном сайте Министерства в инфор-

мационно-телекоммуникационной сети «Интернет». Пла-

нируется внесение изменений в Положение о составе раз-

делов проектной документации и требованиях к их со-

держанию, утвержденный Постановлением Правительст-

ва Российской Федерации от 16 февраля 2008 г. № 87. 

Работа в целом направлена на определение состава про-

ектной документации, необходимой для подготовки тер-

ритории строительства при строительстве автомобильных 

дорог. В целом, указанный проект постановления направ-

лен на оптимизацию требований к составу и содержанию 

разделов проектной документации объектов капитального 

строительства, что приведет к сокращению администра-

тивных процедур при подготовке такой проектной доку-

ментации. Советник отдела территориального планирова-

ния, архитектуры и типового проектирования Департа-

мента градостроительной деятельности и архитектуры 

Владимир Янц выступил с докладом «О создании банка 

экономически эффективной типовой проектной докумен-

тации по объектам капитального строительства». Основ-

ная цель этой работы – экономия бюджетных средств и 

сокращение сроков строительства. Органам местного са-

моуправления и субъектам РФ документация из реестра 

будет передаваться безвозмездно. Форма реестра и поря-

док включения определен Министерством. В.Янц, отме-

тил, что заявки уже поступают. 228 объектов социального 

назначения готовы к включению в реестр. В обязательном 

порядке контролируется применение экологически чис-

тых материалов и энергетическая эффективность. Акту-

альность и сложность темы подтвердились большим ко-

личеством вопросов к докладчикам из Минстроя России: - 

о привязке типовых проектов к климатическим условиям 

(Татьяна Федорова, Нарьян-Мар); - о сложившейся су-

дебной практике (Вячеслав Гаврилов, Ярославль и Алек-

сандр Васильев, исполнительная дирекция); - о механиз-

мах и целесообразности сдачи в концессию убыточных 

МУПов (А.Фомин, Ивановская область и Алексей Малю-

тин, Ярославль); - о включении жилых домов в перечень 

ветхих и аварийных (Александр Шаботинский, Иванов-

ская областная Дума и Александр Захарцов, Смоленск). 
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Заместитель Губернатора Ивановской области А.Фомин в 

своем выступлении обратил внимание на проблему не-

хватки денежных средств на дополнительную площадь. 

Квартир по старым нормам нет, строить маленькие квар-

тиры нельзя, Фонд учитывает метры, откуда идет рассе-

ление, а субъекты и органы МСУ вынуждены платить за 

метры, куда идет переселение. Александр Германович 

отметил, что в ситуации, когда более трети квартир не 

имеют приборов учета (на примере Ивановской области) 

справедливы жалобы граждан, что плата за общедомовые 

нужды превращается в оплату затрат ресурсоснабжающих 

организаций и оплату за должников. Вызывает сомнение 

обоснованность ограничения в стоимости жилья для мо-

лодых семей в 30 тыс. руб. за квадратный метр при ры-

ночных ценах в Ивановской области в 37 и 44 тыс. на 

первичном и вторичном рынках, соответственно. Какова 

ситуация на местах, как решаются те или иные вопросы, о 

которых говорили докладчики из Министерства в своих 

выступлениях рассказали глава администрации города 

Иванова Александр Кузьмичев, Председатель муниципа-

литета города Ярославля Алексей Малютин, заместитель 

Главы города Смоленска Александр Захарцов, Глава ГО 

Нарьян-Мар Татьяна Федорова. Александр Кузьмичев (г. 

Иваново) рассказал о большой проведенной работе по 

переводу платежей населения непосредственно ресурсо-

снабжающим организациям. Предложил сохранить фи-

нансовую поддержку многоквартирным жилым домам за 

счет средств Фонда содействия реформированию ЖКХ, 

т.к. накопление средств на капремонт займет продолжи-

тельный период времени. Предложил также ускорить раз-

работку механизмов кредитования капитального ремонта 

жилых домов. Алексей Малютин (г. Ярославль) отметил, 

что на программу «Жилье для молодой семьи» Ярославль 

выделяет 81 млн руб., субъект еще 81, а Федерация – 30. 

Многие семьи выбывают из программы по возрасту так и 

не дождавшись своей очереди. Алексей Малютин обра-

тился к Минстрою с просьбой довести долю Федерации, 

если не до половины, то хотя бы до одной трети (т.е. как 

муниципалитет и субъект). Александр Захарцов (г. Смо-

ленск) внес предложение ускорить принятие поправок в 

№185-ФЗ, и снять запрет на участие в программе модер-

низации жилищно-коммунального хозяйства городам 

численностью свыше 100 тыс. жителей. А.Захарцов также 

предложил ограничить возможность введения непосред-

ственного управления жилыми домами размером до 16 

квартир. А.Захарцов обратил внимание на недоработку 

законодательства, позволяющего управляющим компани-

ям без лицензии осуществлять управление на основании 

решения владельцев жилой площади. Татьяна Федорова 

(г. Нарьян-Мар) отметила, что при переселении из ава-

рийного жилья, получаемое жилье часто почти сразу про-

дается (люди иногда не нуждаются в жилье). Кроме этого, 

учет по жилым метрам не позволяет дать даже квартиру 

большей общей площади, если жилая площадь хотя бы на 

1 кв. м меньше, и Т.Федорова внесла предложение пере-

смотреть эту норму. Роман Денисов, заместитель дирек-

тора Департамента жилищно-коммунального хозяйства, 

энергосбережения и повышения энергетической эффек-

тивности Минстроя РФ подтвердил заинтересованность в 

аналитических материалах из муниципальных образова-

ний СГЦСЗР и поддержал предложение исполнительного 

директора Александра Васильева о проведении информа-

ционного обмена по складывающейся судебной практике 

по принуждению органов МСУ к проведению капремонта 

в продолжение уже проведенных ранее и с учетом поже-

ланий Минстроя. Все выдвинутые по итогам предложения 

вместе с итоговыми документами будут направлены в 

Министерство и иные профильные подразделения орга-

нов государственной власти. Второй вопрос повестки дня 

был посвящен вопросам стратегического планирования 

социально-экономического развития муниципальных об-

разований в современных условиях. Актуальность темы 

организации стратегического планирования на государст-

венном и на муниципальном уровне за последние месяцы 

существенно возросла. В первую очередь это, конечно, 

связано с принятием федерального закона от 28.06.2014 

№ 172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской 

Федерации». Кроме того, за последние годы в федераль-

ном законодательстве произошли и иные изменения, пря-

мо или косвенно затрагивающие сферу муниципального 

стратегического планирования. В частности, были приня-

ты системные поправки к федеральному закону от 

06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации» и к 

Бюджетному и Градостроительному кодексам РФ. С док-

ладом выступил заместитель директора направления 

«Муниципальное экономическое развитие» Института 

экономики города Роман Попов. В рамках XIII Общерос-

сийского форума «Стратегическое планирование в регио-

нах и городах России: обновление стратегий, обновление 

смыслов», который пройдет 27-28 октября в Санкт-

Петербурге, состоится финальный тур Конкурса город-

ских стратегий. В финал Конкурса вышли 6 городов, сре-

ди них 3 города – члены Союза городов Центра и Северо-

Запада России – это Вологда, Калининград и Череповец. 

Своим опытом с коллегами поделились начальник депар-

тамента стратегического планирования и инвестиционной 

политики Администрации города Вологды Константин 

Задумкин и заместитель Мэра города Череповца по во-

просам социально-экономического развития Михаил 

Ананьин. Участники Собрания своим решением поддер-

жали предложение Фонда «Институт экономики города» 

о совместном участии в проекте «Стратегическое плани-

рование социально-экономического развития муници-

пальных образований в современных условиях», который 

финансируется из средств гранта Президента РФ для не-

коммерческих организаций по поддержке органов мест-

ного самоуправления в части совершенствования инстру-

ментов планирования социально-экономического разви-

тия. Решено 30-31 октября провести в городе Ярославле 

совместный семинар по данной теме. В рамках семинара 

предполагается познакомить участников с современными 

технологиями и подходами к организации стратегическо-

го планирования на муниципальном уровне, адаптиро-

ванными к текущей правовой, экономической и полити-

ческой ситуации в российских муниципальных образова-

ниях, рассмотреть содержательные и организационные 

аспекты разработки и реализации муниципальных страте-

гий социально-экономического развития и иных докумен-

тов стратегического планирования. Предложения городов 

и участников обсуждения по созданию современной сис-

темы стратегического планирования в муниципальных 

образованиях будут направлены в Комитет Государствен-

ной Думы Федерального Собрания Российской Федера-

ции по федеративному устройству и вопросам местного 

самоуправления. По предложению исполнительного ди-

ректора Александра Васильева Собрание приняло реше-

ние о плане работы, смете расходов и размере членского 

взноса на 2015 год. Вопрос о работе диспетчерской служ-

бы ОАО «Водоканал» города Иваново рассматривался с 
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выездом на предприятие. Большой интерес вызвали хо-

рошие экономические показатели предприятия, организа-

ция процесса диспетчеризации и управления в целом. 

Участники Собрания выразили благодарность хозяевам за 

теплый прием и гостеприимство, докладчикам за содер-

жательные выступления, исполнительной дирекции за 

четкую организацию. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Игорь Холманских посоветовал не спешить с приняти-

ем реформы МСУ в Свердловской области 

Полномочный представитель президента РФ в Уральском 

федеральном округе И.Холманских считает, что торо-

питься с принятием реформы МСУ в Свердловской об-

ласти не стоит. По его словам, с этим документом еще 

нужно работать. «То, что реформа необходима, наверное, 

это так. Но опять же то, что сейчас внесено в Законода-

тельное собрание Свердловской области, с этим докумен-

том надо работать. Надо принять скоординированное ре-

шение, где по какой системе будут избираться, надо учи-

тывать мнения муниципалитетов. Одно могу сказать од-

нозначно, все доработают сроки своих полномочий. Все, 

избранные по старой системе, должны доработать. Когда 

полномочия истекут, тогда, возможно, изменения в мест-

ном самоуправлении будут происходить. А пока есть 

время спокойно разобраться, и принять взвешенный за-

кон, и по нему уже действовать», - заявил полпред на 

пресс-конференции. В качестве примера Холманских 

привел уральский Челябинск, где разделение уже про-

изошло. Он отметил, что выборы там прошли без нару-

шений и сейчас надо посмотреть, насколько эффективно 

работает эта модель. «У нас есть время. Если мы говорим 

про Екатеринбург, депутаты избрались в 2013 году, у них 

полномочия еще не скоро закончатся, они всего год рабо-

тают. Давайте посмотрим, что будет происходить в Челя-

бинске, насколько эффективно эта система работает. Ну, 

примут закон во вторник, хорошо, но полномочия депута-

ты будут дорабатывать еще несколько лет», - сказал пол-

номочный представитель. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Адыгея 

— Власти региона прислушаются к мнению муниципаль-

ного сообщества 

Согласно законодательству, не позднее 27 ноября 2014 

года субъекты РФ должны привести нормативно-

правовую базу в соответствие с федеральной, тем самым 

определив структуру органов местного самоуправления и 

порядок их формирования на своей территории. Во мно-

гих регионах преобладает разумный подход к новшествам 

реформы: решение о целесообразности преобразований 

принимается с учетом мнения местного сообщества и 

специфики самих муниципальных образований. Ключе-

вые вопросы деятельности органов местного самоуправ-

ления и меры по реализации новых требований муници-

пальной реформы стали темой совещания под руково-

дством председателя правительства республики Адыгея 

Мурата Кумпилова. В совещании приняли участие главы 

муниципалитетов, руководители профильных ведомств, а 

также представители регионального парламента. Участ-

ники мероприятия обсудили основные варианты, связан-

ные с процедурой избрания глав муниципалитетов, фор-

мирования представительных органов муниципальных 

образований. Особое внимание было уделено вопросам 

перераспределения полномочий между сельскими посе-

лениями и муниципальными районами. Действующий 

закон республики в соответствии с уставами муниципаль-

ных образований предполагает несколько вариантов фор-

мирования органов местного самоуправления. Так, глава 

муниципалитета может избираться как на прямых выбо-

рах, так и представительным органом из своего состава. 

По итогам совещания участники высказались за сохране-

ние действующих на сегодняшний день моделей местного 

самоуправления и основных принципов разделения пол-

номочий. Тем не менее, премьер-министр республики 

поручил муниципалитетам выработать собственные ре-

комендации и заверил, что все предложения будут учтены 

при подготовке соответствующих законопроектов. 

Республика Саха (Якутия) 

— Гульсум Бейсембаева: МСУ - необходима последова-

тельность и целесообразность 

Вопросы организация местного самоуправления стали 

предметом очередного обсуждения широкой обществен-

ности на парламентских слушаниях, проведенных Коми-

тетом по вопросам МСУ Государственного Собрания (Ил 

Тумэн) Республики Саха (Якутия). Рассказывает народ-

ный депутат Якутии, заместитель председателя профиль-

ного Комитета Г.Бейсембаева. - О том, что вопрос являет-

ся актуальным для нашей Республики, говорит количест-

во участников слушаний – более 100 человек. Среди них 

парламентарии, главы муниципальных образований, 

председатели собраний, представители министерств и 

ведомств, Совета муниципальных образований республи-

ки, регионального отделения ВСМС (Всероссийского Со-

вета Местного Самоуправления), ветераны муниципаль-

ной и государственной службы. Всего на слушания при-

были представители 20 органов местного самоуправления 

муниципальных районов и городских округов, в их числе 

5 глав районов и городских округов, 30 глав сельских по-

селений, 12 председателей и 14 депутатов представитель-

ных органов. Думаю, состав говорит сам за себя. - Пред-

метом обсуждения слушаний стали два законопроекта. 

Один «О внесении изменений в Закон Республики Саха 

(Якутия) «О местном самоуправлении в Республике Саха 

(Якутия)» (авторы Г.Бейсембаева и В.Местников). Другой 

«О закреплении за сельскими поселениями Республики 

Саха (Якутия) вопросов местного значения» (внесен Гла-

вой РС (Я)). Необходимость вынесения данных законо-

проектов основана на реализации Федерального закона от 

27 мая 2014г. № 136-ФЗ «О внесении изменений в статью 

26.3 Федерального закона «Об общих принципах органи-

зации законодательных (представительных) и исполни-

тельных органов государственной власти субъектов Рос-

сийской Федерации» и Федеральный закон «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации». Согласно этому закону (№136-ФЗ) в 

срок до 27 ноября субъекты РФ должны принять законы, 

определяющие систему самоуправления на местах. - Что 

касается законопроекта о полномочиях сельских поселе-

ний, то здесь участники слушаний согласились с предло-

жением Главы республики об объявлении переходного 

периода до 01 января 2016г. Это значит, что сельские по-

селения будут исполнять те же полномочия, что были 

определены ФЗ-131 в редакции, действовавшей до приня-

тия изменений 27 мая т.г. А это время необходимо ис-

пользовать для урегулирования правовых, финансовых и 

организационных вопросов, вытекающих из закона № 
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136-ФЗ. И в более широком формате обсудить предложе-

ния с муниципальными образованиями именно сельских 

поселений. - А вот законопроект «О внесении изменений 

в Закон Республики Саха (Якутия) «О местном само-

управлении в Республике Саха (Якутия)» вызвал бурные 

обсуждения участников слушаний. Надо отметить, что 

обсуждение вопроса, каким должно быть самоуправление, 

всегда проходит активно и эмоционально. Так было и до 

принятия нововведений в Федеральный закон № 131-ФЗ. 

И наша республика – не исключение. Основным вопросом 

здесь является – избирать или назначать глав? Итогом 

обсуждений до принятия закона № 136-ФЗ стал вывод: 

Якутия – за выборность глав! Это было подтверждено и 

при встрече в Якутске с одним из авторов нашумевшего 

законопроекта сенатором С.Киричуком. Эта же позиция 

республики была озвучена мной на парламентских слу-

шаниях в Москве, организованных профильным Комите-

том Государственной Думы. В итоге, позиция большинст-

ва представителей муниципального сообщества России 

была услышана законодателем. И принятый 27 мая т.г. 

Федеральный закон №136-ФЗ отдал на откуп субъектам 

вопрос определения системы местного самоуправления. 

На принятие соответствующих законов субъектам отвели 

полгода – до 27 ноября. - Исходя из этой логики и пози-

ций последовательности, нами был подготовлен законо-

проект, подтверждающий сохранение принципа выборно-

сти депутатов представительного органа муниципального 

района и глав муниципальных образований. Как говорит-

ся, «на основе всеобщего равного и прямого избиратель-

ного права при тайном голосовании». Именно сохранение 

выборности мы отстаивали при обсуждении проекта фе-

дерального закона весной этого года. - Как я уже отмети-

ла, законопроект бурно обсуждался, на то и парламент-

ские слушания, чтобы были высказаны и обоснованы точ-

ки зрения. И не обязательно, что они будут одинаковыми. 

Тем более, что участникам были розданы предложения в 

части избрания главы муниципального образования на 

сходе граждан в поселениях с количеством жителей не 

более 100 человек и избрания главы муниципального об-

разования, численностью не более 1000 граждан, из числа 

депутатов представительного органа. - Выступали как 

народные депутаты, так и представители муниципалите-

тов. Причем, модератор слушаний 1-ый заместитель спи-

кера парламента А.Добрянцев вполне справедливо отдал 

предпочтение муниципалам, предложив в первую очередь 

выслушать приехавших с улусов и районов. И в основе 

своей они подтвердили свою приверженность выборам, а 

не назначениям глав из числа депутатов. - Для меня очень 

важными были выступления В.Сапсая, и.о. руководителя 

Департамента по вопросам МСУ, Д.Горохова, в недавнем 

прошлом народного депутата и председателя Комитета 

МСУ Госсобрания, ныне исполнительного директора Со-

вета муниципальных образований РС(Я), А.Саввинова, 

председателя Якутской окружной Думы и руководителя 

регионального отделения ВСМС. Поддерживая наш зако-

нопроект, Дмитрий Николаевич Горохов справедливо 

отметил несостоятельность идеи разделения муниципаль-

ных образований республики, ведь 337 из них имеют на-

селение не более 1000 человек. А один из выступающих 

подчеркнул, что если пойти по пути дифференциации, то 

вольно или невольно республика разделится «на белых и 

черных», назначаемых и избираемых. - В своем выступ-

лении я отметила, что проект подготовленный мной в со-

авторстве с В.Местниковым, отражает мнение муници-

пального сообщества Якутии в лице Совета МО РС(Я) и 

регионального отделения ВСМС, это позиция Главы рес-

публики, наконец, который обозначал ее при вступлении 

в должность, при встречах с парламентариями. Это ло-

гичное и последовательное подтверждение наших дейст-

вий. Поскольку, нашу позицию знают в Государственной 

Думе и Совете Федерации. А самое главное, эта позиция 

поддерживается на местах. Потому вполне логичной ста-

ла поддержка участниками слушаний именно нашего за-

конопроекта, сохраняющего выборность депутатов и глав, 

как основного принципа самоуправления. - Хотелось бы 

напомнить вот о чем. Самоуправлению Якутии более 20 

лет. С 2003 года, более 10 лет, в стране реализуется ос-

новной закон, регулирующий вопросы местной власти, № 

131-ФЗ «Об общих принципах организации местного са-

моуправления в Российской Федерации». Наша Респуб-

лика прошла за эти годы долгий непростой путь. На этом 

пути было много трудностей. Приведение нормативной 

правовой базы в соответствие федеральному законода-

тельству. Республиканский референдум 2002 года. Выбо-

ры по его итогам. Затем переход на поселенческий уро-

вень самоуправления согласно федеральному законода-

тельству. Опять выборы и появление по их итогам 445 

муниципальных образований. Хотим мы этого или нет, но 

это движение вперед. Я в этом уверена. Потому как имен-

но местное самоуправление – основа государственности с 

одной стороны и развития гражданского общества с дру-

гой стороны. И сегодня лишать население выборов самой 

приближенной к нему власти, при том, что с перерывом в 

12 лет мы избрали Главу Республики – Ил Дархана, вы-

глядело бы, в лучшем случае, не логично. Ведь именно 

через выборы рядовой гражданин имеет возможность 

участвовать в решении вопросов государственного и ме-

стного уровня. И глубоко символично, что Президент 

России В.Путин, определяя основную суть самоуправле-

ния, называет его «школой ответственности граждан». 

Ведь из ответственности за конкретную территорию - 

село, поселок, город - зарождается большая ответствен-

ность за республику и страну. 

Удмуртская Республика 

— Совещание по вопросам МСУ прошло в регионе 

Наибольший резонанс, по мнению участников совещания, 

получит решение рабочей группы по передаче региону 

отдельных полномочий города Ижевска и Завьяловского 

района в области градостроительной деятельности. Сек-

ретарь регионального отделения партии «Единая Россия», 

глава Удмуртской республики Александр Соловьев про-

вел заключительное заседание рабочей группы по мест-

ному самоуправлению. 27 мая 2014 года вступил в силу 

федеральный закон, вносящий изменения в законодатель-

ные акты «Об общих принципах организации законода-

тельных (представительных) и исполнительных органов 

государственной власти субъектов Российской Федера-

ции» и «Об общих принципах организации местного са-

моуправления в Российской Федерации». Данные измене-

ния требуют принятия соответствующих нормативных 

документов в субъектах России. В срок до 27 ноября это-

го года республиканское законодательство должно быть 

приведено в полное соответствие с положениями вышена-

званного федерального закона. В частности, регионам 

необходимо определить порядок формирования предста-

вительных органов муниципальных районов, а также по-

рядок наделения полномочиями глав муниципальных об-

разований и его статус в зависимости от способа его из-

брания. Ранее такие положения определялись исключи-
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тельно уставами муниципальных образований. Кроме 

того, республиканским законом должны быть перерас-

пределены полномочия между органами государственной 

власти и местного самоуправления. В целях подготовки 

соответствующих проектов законов УР распоряжением 

исполняющего обязанности Главы региона была создана 

рабочая группа, которая работала над документацией. 

Проекты документов широко обсуждались в органах ме-

стного самоуправления. По итогам работы группы были 

приняты следующие решения. В части порядка формиро-

вания городских дум и районных советов депутатов - де-

путаты должны избираться на муниципальных выборах 

на основе всеобщего равного и прямого избирательного 

права при тайном голосовании. Главы муниципальных 

образований будут выбираться также из числа депутатов. 

Будет прописана и процедура снятия руководителя МО, 

это решение сможет принять сам депутатский корпус. 

Второй блок вопросов касался перераспределения полно-

мочий. Полномочия в сфере здравоохранения, кроме ор-

ганизации работы по профилактике, передаются на уро-

вень республики (данные изменения в первом чтении бы-

ли приняты парламентом Удмуртской Республики на 

прошедшей сессии). На прошлом заседании рабочей 

группы было предложено полномочия по содержанию 

дорог передать с уровня поселений на уровень муници-

пальных районов. В ходе совещания рассматривались 

наиболее резонансные вопросы по градостроительной 

деятельности и земельным отношениям. К полномочиям 

исполнительных органов государственной власти УР 

предлагается отнести принятие решений по подготовке и 

утверждению (а также по внесению в них изменений): 

схем территориального планирования муниципальных 

районов; генерального плана, правил землепользования и 

застройки и документации по планировке территории 

(проектов планировки, проектов межевания) поселения, 

городского округа. В ведение субъекта с муниципального 

уровня передаются полномочия в сфере распоряжения 

земельными участками, государственная собственность 

на которые не разграничена, для строительства – приня-

тие решений о проведении торгов по продаже и на право 

заключения договоров аренды. Наибольший резонанс, по 

мнению участников совещания, получит решение рабочей 

группы по передаче региону отдельных полномочий го-

рода Ижевска и Завьяловского района в области градо-

строительной деятельности. А именно, принятие решений 

по предоставлению разрешения на условно разрешенный 

вид использования земельного участка или объекта капи-

тального строительства и на отклонение от предельных 

параметров разрешенного строительства, реконструкции 

объектов капстроительства. «Мы приняли такое решение, 

чтобы у нас впредь не возникало ситуаций, подобных си-

туации на бульваре Гоголя. А я уверен, что в ближайшее 

время данные вопросы снова возникнут уже по другим 

объектам города Ижевска, где строителями выкуплены 

земли рекреационного назначения. Да, юридически они 

правы, а вот по-человечески я их не понимаю. На этих 

участках должна быть зеленая зона, чтобы люди отдыха-

ли, гуляли, а не строился очередной торговый объект, 

которых уже в столице и так предостаточно. Поэтому мы 

приняли решение о том, что эти полномочия из города 

Ижевска и Завьяловского района передать в республику. 

Мы должны в этих вопросах навести в республике поря-

док. И мы сделаем это», - прокомментировал итоги засе-

дания А.Соловьев. Кроме того, глава региона подчеркнул 

свою жесткую позицию по необходимости проведения 

ревизии генеральных планов муниципальных образова-

ний, чтобы вместе с общественностью публично их обсу-

дить. По итогам работы рабочей группы все предложения 

будут направлены в Государственный Совет Удмуртской 

Республики, и рассмотрены депутатами на сессии 18 но-

ября. 

Алтайский край 

Бийск 

— Электронному взаимодействию - быть 

В Алтайском крае работает система межведомственного 

электронного взаимодействия (СМЭВ), которая позволяет 

органам государственной власти, местного самоуправле-

ния и различными ведомствам вести электронный доку-

ментооборот. Создание СМЭВ стало возможным в рамках 

№210-ФЗ, регламентирующего предоставление муници-

пальных услуг. Цель закона – повысить качество, резуль-

тативность и оперативность предоставления муниципаль-

ных услуг гражданам, другими словами – освободить зая-

вителей (граждан) от лишней суеты и походов по инстан-

циям, бумажной волокиты и максимально сократить сро-

ки решения того или иного вопроса. То есть, СМЭВ по-

зволяет оказывать населению услуги, не требуя с них све-

дений и документов, которыми располагают другие орга-

ны власти и государственные организации, участвующие 

во взаимодействии. Например, если гражданин самостоя-

тельно запрашивает некоторые кадастровые документы, 

то получает их на платной основе в бумажном варианте, а 

благодаря СМЭВ органы исполнительной власти обме-

няются ими между собой бесплатно. Популярность ис-

пользования СМЭВ при оказании услуг населению в ре-

гионе набирает обороты. В Администрации города про-

шло совещание по активизации использования системы 

межведомственного электронного взаимодействия, ис-

полнения административных регламентов в электронном 

виде со всеми заинтересованными ведомствами. Пригла-

шенные и представители Администрации города обсуди-

ли некоторые технические трудности, прослушали крат-

кий ликбез по пользованию системой. В завершении 

встречи первый заместитель главы Администрации Бий-

ска Сергей Крыжановский подчеркнул: «Услугам в элек-

тронном виде и электронному взаимодействию – быть». 

Также С.Крыжановский пояснил, что система межведом-

ственного электронного взаимодействия предназначена 

для взаимодействия различных ведомств, а для обраще-

ния граждан в электронном виде существует Единый пор-

тал госуслуг. Чтобы успешно пользоваться, достаточно 

один раз зарегистрироваться. По данным на 29 сентября, в 

Алтайском крае уже зарегистрировано порядка 140 тысяч 

жителей, что составляет 7,6% населения региона.  

Забайкальский край 

Чита 

— Капитальный ремонт: порванная квитанция не осво-

бодит от оплаты 

Многие жители Читы до сих пор не могут примириться с 

федеральным законом о капитальном ремонте многоквар-

тирных домов: рвут квитанции в знак отказа платить 

взносы региональному оператору. Заместитель генераль-

ного директора Забайкальского фонда капитального ре-

монта МКД Александр Аршинцев убежден: такое поведе-

ние граждан обусловлено непониманием многих момен-

тов законодательства. В очередной раз к разговору о ка-

премонте были приглашены ветераны-пенсионеры Цен-

трального района города Читы. Начиная разговор с участ-
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никами встречи, А.Аршинцев предупредил: «Я буду го-

ворить с вами не по понятиям, а языком закона». Замди-

ректора фонда капитального ремонта МКД обратился к 

истории вопроса, чтобы доходчивее объяснить присутст-

вующим, почему возникла необходимость в принятии 

федерального закона. - В 1991 году в силу вступил закон 

о приватизации жилья, находящегося в муниципальной 

собственности. На сегодняшний день в Чите осталось все-

го 10-15% неприватизированного жилья, - сообщил 

А.Аршинцев. – Однако до 2005 года новоиспеченным 

собственникам внятно не объяснили, в чем смысл прива-

тизации. По факту получается, что люди получили в свое 

распоряжение пространство, заполненное их вещами. Что 

же касается, к примеру, потолка, то он является полом для 

соседа сверху, так и стены не принадлежат только одному 

собственнику - это общее имущество, о состоянии кото-

рого должны заботиться все жильцы дома. В 2005 году 

людям была дана возможность определиться со способа-

ми управления домами, однако вплоть до 2008 года лишь 

некоторые граждане создали товарищества собственников 

жилья (ТСЖ), остальные дома попали под «патронаж» 

управляющих компаний. Капитальный ремонт входил в 

обязанности УК, однако это слишком дорогостоящая 

процедура, потому государство и решило распределить 

затраты равномерно между всеми собственниками, чтобы 

за счет минимальных взносов аккумулировать средства 

накопительной части. Взносы жильцов пойдут исключи-

тельно на производство работ по капитальному ремонту. 

Ответственность за них несет правительство Забайкаль-

ского края. Мы не зарабатываем на вас деньги, поэтому 

рвать нужно было квитанции МММ и прочих шарлата-

нов, а сейчас все должны выполнять свои обязанности по 

содержанию домов. Но реакцией пришедших на встречу 

горожан на услышанное стали ропот и возражения. - Ка-

ждый капиталист должен платить своему работнику 

столько, чтобы хватало на обеспеченность самого граж-

данина и его семьи. В эту оплату должны быть включены 

затраты на посещение кино и театра. Почему же сейчас, 

когда нам дают пенсии и зарплаты, не учитывают этого? – 

Возмутилась читинка Зоя Романова. - За 24 года в нашем 

доме ни разу не было даже косметического ремонта. За-

чем тогда с нас собирают по тысячи рублей? Куда идут 

эти деньги, если их не хватает даже на побелку? О каком 

же еще фонде может идти разговор? На эту сумбурную 

волну негодования А.Аршинцев ответил: «Если у вас ма-

ленькая пенсия, то вам положена субсидия», - и задал 

гражданам встречный вопрос: «Зачем вы приватизирова-

ли квартиры?» «Чтобы у нас не отобрали жилье», - прока-

тилось по залу. Однако, по мнению горожан, при таком 

государственном подходе к капитальному ремонту, своим 

внукам и правнукам они оставят лишь трущобы. Поэтому 

люди ядовитой усмешкой встретили информацию о том, 

что срок накопления средств определен до 2043 года. Од-

нако А.Аршинцев заверил, что программа по капремонту 

вовсе не мертвая, и она будет актуализироваться в зави-

симости от потребности граждан. Решение о необходимо-

сти скорейшего капитального ремонта будет принимать 

специальная комиссия, созданная при Министерстве тер-

риториального развития Забайкальского края. - У собст-

венников есть два варианта действий в ситуации, если 

дом пришел в негодность до указанного срока накопления 

средств. Нужно предоставить в министерство соответст-

вующее обращение, протоколы общего собрания и за-

ключение независимой экспертизы, где будет прописано, 

к примеру, что крыша требует капитального ремонта, - 

пояснила начальник отдела капитального ремонта Мини-

стерства территориального развития региона Елена Руж-

никова. – Либо можно обращаться в органы местного са-

моуправления через управляющую компанию или ТСЖ. 

Уже оттуда данные поступят в комиссию Минтерразвития 

на основании заключения краевой государственной жи-

лищной инспекции. Волновал горожан вопрос – кто уста-

навливает суммы взносов на капитальный ремонт, и, как 

определяется их объем. - Минимальный размер взноса 

зависит от степени благоустройства дома, то есть, имеют-

ся ли в нем отопление, горячее и холодное водоснабже-

ние, газ, электричество, лифт. Цену устанавливает прави-

тельство края в зависимости от состояния дома и цен на 

необходимые для ремонта материалы, - пояснил 

А.Аршинцев. – В Красноярске размер взноса составляет 9 

руб., в Москве – 7 руб., Иркутске – 9 руб., Новосибирске 

– 6 руб. Речь о том, что в Санкт-Петербурге с граждан 

берут всего по два рубля - популистские заявления. Чем 

меньше взнос, тем дольше мы будем копить. Много во-

просов у горожан было и по начавшим поступать к ним 

квитанциям. Житель микрорайона Северный города Читы 

Александр Джук рассказал, что с июля текущего года по-

лучает квитанции, однако не оплачивает суммы, указан-

ные в них. В итоге с каждым месяцем суммы растут. По 

словам замдиректора фонда капитального ремонта МКД, 

каждый месяц к новой сумме прибавляется долг, поэтому 

цифры в квитанциях становятся все больше. Кроме того, 

А.Джук пожаловался на то, что в части квитанции не ука-

зана фамилия адресата, а некоторые квитанции до сих пор 

идут на имя его умершей семь лет назад супруги. Горо-

жанин Владимир Климов сообщил, что ему пришло не-

сколько квитанций, с которых исчез текст – листы стали 

совершенно чистыми и предъявить их куда-либо невоз-

можно. Одним словом, проблем с капитальным ремонтом 

многоквартирных домов много, и главная из них – неже-

лание граждан отдавать свои деньги «неведомо куда». - 

Здесь собрались люди, которые пережили войну, голод, 

восстановление народного хозяйства страны. Только ста-

ли жить лучше, как началась перестройка, от которой мы 

до сих пор не отошли, - высказалась одна из участниц 

встречи. – Считаю, что закон о капремонте нужно было 

принимать гораздо позже, когда люди начали бы жить 

чуть лучше, чем сейчас. Лично я отказываюсь платить. 

Однако такие громкие заявления ни к чему не приведут, 

и, как справедливо заметил член Общественной палаты 

забайкальского края Георгий Разгильдеев, хотим мы пла-

тить или нет, закон есть закон, и за его неисполнение, в 

конце концов, придется отвечать по всей строгости. Зна-

чит, необходимо сделать так, чтобы процедура сбора 

средств на капитальный ремонт была понятна и проста 

для горожан. С целью послушать вопросы читинцев и в 

последствие принять соответствующие решения на засе-

дании депутатов Думы городского округа, встречу посе-

тил председатель постоянной комиссии градостроитель-

ства, жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и 

связи Думы городского округа Николай Галкин. - На мой 

взгляд, необходимо решать вопрос с субсидиями на капи-

тальный ремонт для малоимущих граждан. Люди, у кото-

рых маленькие пенсии, должны знать, как и где они могут 

получить субсидию, - резюмировал Н.Галкин. - Хотелось 

бы, чтобы в каждом районе появились пункты приема 

платежей без комиссии. Можно было бы открыть хотя бы 

четыре таких пунктах – по одному в каждом районе горо-

да. Волнует и низкая процентная ставка для тех собствен-

ников, которые открыли счет на капремонт в банках, - 
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всего 4,5%, при уровне инфляции в 6-8 процентов. Фак-

тически люди спонсируют таким образом банки. Нужно 

всем вместе решить вопрос по управляющим компаниям. 

Предлагаю выделить те из них, которые добросовестно 

справляются со своими обязанностями. Это создаст здо-

ровую конкуренцию среди управляющих компаний - они 

станут лучше работать, чтобы не потерять дома, находя-

щиеся в их ведении. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Продолжается внедрение методов инклюзивного обра-

зования 

Детские сады и школы городского округа продолжают 

оснащать специальным оборудованием, предназначенным 

для детей с особыми возможностями здоровья. Большая 

партия инструментария была заказана в детский сад, ко-

торый посещают малыши с нарушениями зрения. Как 

рассказали в отделе образования Департамента социаль-

ного развития администрации Петропавловска, в кабине-

ты для работы с детьми поступили офтальмоскоп, синоп-

тофор, скиаскопическая линейка и другие необходимые 

приборы. В детский сад поступил уличный игровой ком-

плекс. Он был установлен на площадке, где играют ребята 

из коррекционной группы. Кроме того, три специалиста 

городских детских садов с целью повышения квалифика-

ции прошли обучение по темам «Тифлопедагогика» и 

«Тифлопсихология», направленным на работу с детьми с 

нарушениями зрения. В отделе образования добавили, что 

мероприятия по внедрению инклюзивных методов обра-

зования проходят и в городских школах. В этом году для 

8 школ Петропавловска была составлена проектно-

сметная документация на проведение ремонтных работ и 

других мероприятий, необходимых для создания безбарь-

ерной среды для маломобильных учеников. Согласно раз-

работанной проектно-сметной документации, в школах 

предусмотрено устройство пандусов и поручней при вхо-

де в учебное заведение и по пути следования инвалидной 

коляски, расширение дверных проемов, установка специ-

альных парт, адаптированных для учеников с особыми 

возможностями здоровья. Также планируется приобрете-

ние мобильных гусеничных подъемников, которые обес-

печат возможность беспрепятственного передвижения 

учеников в инвалидных колясках по лестничным маршам. 

В отделе образования отметили, что данные мероприятия 

запланированы в рамках реализации мероприятий муни-

ципальной целевой программы «Развитие образования и 

социальная поддержка граждан в Петропавловск-

Камчатском городском округе». 

Пермский край 

— Депутатов просят не отменять прямые выборы глав 

муниципалитетов 

Члены пермской коалиции «За прямые выборы» направи-

ли обращение в адрес депутатов Законодательного собра-

ния (ЗС) Пермского края. В обращении они просят не от-

менять прямую выборность глав муниципалитетов. В ЗС 

сейчас находятся пять альтернативных законопроектов, 

которые реформируют систему МСУ. «Обращаемся к 

вам, уважаемые депутаты Законодательного Собрания, в 

связи с рассмотрением на ближайшем заседании пяти 

альтернативных проектов закона, регламентирующего 

порядок избрания глав и депутатов органов местного са-

моуправления в Пермском крае… Нас, как и, по данным 

социологических опросов, большинство россиян, прин-

ципиально не устраивает подход, предложенный в проек-

те, внесенном Советом муниципальных образований, и 

который фактически окончательно отменяет прямые вы-

боры в целом ряде муниципалитетов, в том числе из-за 

повсеместного введения института сити-менеджера. За-

конодательное закрепление тех способов избрания глав 

МСУ, которые сложились на данный момент зачастую 

сугубо в угоду интересов отдельных личностей и оказа-

лись зафиксированы в действующих Уставах, является 

сугубо формальным и тактическим решением. Оно никак 

не учитывает общественно-политическое состояние и ак-

туальные потребности политического и социально-

экономического развития местных сообществ. Особенно 

это касается Перми, где фактически уже был достигнут 

консенсус о возвращении прямых выборов главы города и 

подготовлены соответствующие поправки в его Устав», 

— говорится в обращении. Члены коалиции уверены, что 

«выборность глав местного самоуправления в Пермском 

крае в целом и в его крупнейшем городе и администра-

тивном центре – Перми – это та ценность, без осуществ-

ления которой вряд ли возможно говорить о приближении 

местной власти к населению, к чему неоднократно призы-

вали инициаторы муниципальной реформы и Президент 

страны». Поэтому они предлагают народным избранни-

кам поддержать законопроект депутата Алексея Бурна-

шова. Этот законопроект предполагает что избранный 

глава муниципалитета должен возглавлять администра-

цию этого муниципалитета. Администрация губернатора 

в свою очередь поддерживает законопроект, предложен-

ный Советом муниципальных образований Пермского 

края. Этот вариант предполагает избрание главы террито-

рии из числа депутатов, которые будут возглавлять пред-

ставительные органы. Глав администраций везде должны 

назначать по конкурсу. Именно против него и выступает 

коалиция «За прямые выборы». 

— Общественники Перми выступили против «губерна-

торского» проекта реформы МСУ 

Политики и общественные деятели Прикамья обратились 

к парламентариям заксобрания Пермского края и Перм-

ской городской думы с призывом опираться на мнение 

большинства пермяков при принятии решения о реформе 

местного самоуправления. Авторы письма, среди которых 

политолог Олег Подвинцев, лидер регионального движе-

ния «Выбор!» Константин Окунев, член комиссии по зем-

лепользованию и застройке Перми Денис Галицкий, за-

щитник Черняевского леса Игорь Аверкиев и другие, счи-

тают поддержку версии проекта Совета глав муниципаль-

ных образований края отказом от возвращения прямых 

выборов главы Перми. За прямые выборы мэра столицы 

Прикамья ранее выступали Виктор Басаргин и глава Пер-

ми Игорь Сапко, и городские депутаты, напоминают они. 

«Исходя из этих обещаний, был запущен процесс разра-

ботки нового Устава города. Казалось бы, вопрос решен – 

глава Перми вновь будет избираться на прямых выборах. 

Это соответствует позиции большинства жителей города, 

мнению экспертов, просто здравому смыслу, наконец. 

Тем не менее, несколько месяцев назад настроения в эше-

лонах региональной и городской власти вдруг стали резко 

меняться», — говорится в обращении к депутатам. Авто-

ры отмечают, что из пяти законопроектов четыре создают 

все условия для возвращения прямых выборов в Перми. 

Исключением является вариант Совета глав, уже одоб-

ренный В.Басаргиным. «Странно, что представители 

пермских городских властей при этом хранят молчание и 

никак пока свою позицию не обозначают. Невольно воз-
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никают предположения о наличии сговора между рядом 

должностных лиц, чиновников и депутатов краевой и го-

родской власти, цель которого «похоронить» на ближай-

шую перспективу идею возвращения прямых выборов 

главы Перми. Причем, если это удастся, участники сгово-

ра, вероятно, всячески будут пытаться переложить ответ-

ственность за случившееся друг на друга», — пишут они. 

По предположению авторов, решение могут лоббировать 

потенциальные претенденты на кресло главы, которые не 

уверены, что смогут заручиться поддержкой жителей на 

прямых выборах. «В связи с этим, мы обращаемся к депу-

татам Пермской городской думы и депутатам, избранным 

от города Перми в Законодательное Собрание Пермского 

края с призывом проявить максимум ответственности при 

принятии решений о реформе МСУ, с учетом позиции 

большинства пермяков, высказывающихся в пользу пря-

мого избрания главы города. Мы призываем также выс-

ших руководителей края и города исполнить собственные 

клятвы и обещания, и не дать оснований считать, что цена 

им всем — ломаный грош», — резюмируют авторы пись-

ма. Заседание краевого парламента, где будут рассмотре-

ны все пять проектов, состоится уже в этот четверг. 

Фракция «Единой России» уже приняла решение о консо-

лидированном голосовании за проект, внесенный Советом 

глав муниципальных образований, его же поддержал гу-

бернатор Пермского края В.Басаргин. 

Приморский край 

Артем 

— Из МФЦ — в «Мои документы» 

Многофункциональные центры предоставления государ-

ственных и муниципальных услуг, до сих пор известные 

как МФЦ, будут переименованы в «Мои документы». 

Помимо нового названия, у них появится собственная 

эмблема, выполненная в коричневом, красном и бежевом 

цветах. Таких же оттенков будет и мебель в новых цен-

трах. Считается, что такие тона будут снижать напряже-

ние людей, дожидающихся своей очереди. Также для цен-

тров разработан девиз: «На все случаи жизни». Идея по 

смене названия принадлежит главе правительства Дмит-

рию Медведеву. Проект курирует Минэкономразвития 

Российской Федерации. «Многофункциональный центр – 

словосочетание труднопроизносимое, — сказал директор 

артемовского МФЦ Сергей Сенотрусов, — для населения 

«Мои документы» произнести гораздо проще». Люди об-

ращаются в многофункциональные центры в самые важ-

ные жизненные моменты: получение первого паспорта, 

свадьба, рождение ребенка, покупка жилья, открытие 

бизнеса. Новое название и девиз отражают суть деятель-

ности таких учреждений. Эмблема, по мнению ее созда-

телей, символизирует развитие, принадлежность к госу-

дарству, работу с документами и технологичность. На-

помним, МФЦ представляют собой учреждение, предос-

тавляющее государственные и муниципальные услуги в 

режиме «одного окна». Хочется заметить, что деятель-

ность многофункциональных центров исключает обраще-

ние граждан к должностным лицам, принимающим реше-

ния, и ставит заслон возникновению условий для развития 

коррупции. В Артемовском городском округе первый 

многофункциональный центр под вывеской «Мои доку-

менты» появится на территории Углового уже в феврале 

будущего года. Также планируется запуск центров госус-

луг в Заводском, на ш. «Амурская» и в Артемовском. На 

данный момент в МФЦ Артема действует только три ок-

на, но к новому году их будет пять, всего же на 110 тыс. 

населения должны постоянно работать 22 окна. Как со-

общалось ранее, количество услуг, оказываемых сотруд-

ником «единого окна», увеличилось до 59. Появились 

новые государственные услуги, среди них услуга по обес-

печению инвалидов техническими средствами реабилита-

ции и (или) услугами и отдельных категорий граждан из 

числа ветеранов, услуга по рассмотрению жалоб, подан-

ных плательщиками страховых взносов в вышестоящий 

орган контроля за уплатой страховых взносов или выше-

стоящему должностному лицу, услуга по установлению 

скидки к страховому тарифу на обязательное социальное 

страхование от несчастных случаев на производстве и 

профессиональных заболеваний и другие. 

Владивосток 

— В городе светофоры разговаривают с пешеходами 

В приморской столице пешеходные светофоры оборуду-

ют специальными устройствами, которые информируют 

горожан о том, когда можно переходить проезжую часть. 

«Загорелся зеленый сигнал светофора, можно перехо-

дить» — такая фраза звучит тогда, когда загорается зеле-

ный свет для пешеходов. «Первый светофор с речевым 

информатором появился на перекрестке Океанского про-

спекта и улицы Фонтанной, — рассказывает Максим 

Акульшин, заместитель начальника управления дорог и 

благоустройства администрации Владивостока. — Это 

делается, в первую очередь, для слабовидящих жителей и 

гостей Владивостока. Места установки нового специаль-

ного оборудования определяют не только специалисты, 

но и те, для кого это делается, — представители общества 

слепых». В этом году «заговорят» еще порядка 20 свето-

форов Владивостока. Это позволит людям с ограничен-

ными возможностями по зрению безопасно пересекать 

оживленные проезжие части. Как отмечают пешеходы, 

«говорящий» светофор очень необходим как для людей с 

ограниченными возможностями, так и для всех горожан. 

Оборудование светофоров речевыми информаторами 

осуществляется в рамках реализации программы «Дос-

тупная среда», которая призвана сделать город комфорт-

ным для людей с ограниченными возможностями по со-

стоянию здоровья, пожилых граждан, а также молодых 

мамочек с колясками. Помимо светофоров в городе укла-

дывают тактильную плитку к социально-значимым объ-

ектам и поликлиникам, подъезды к значимым местам 

оборудуют пандусами, устанавливают специальные тре-

нажеры, лестницы окрашивают в контрастные цвета, обо-

рудуют места парковки для инвалидов, проводятся мно-

жество других мероприятий и программ. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Прокуратура ведет профилактическую работу по 

противодействию коррупции в сфере ЖКХ 

В целях реализации задач, поставленных Национальным 

планом противодействия коррупции на 2014-2015 годы, 

прокуратурой города с участием представителей органов 

местного самоуправления, а также руководителей пред-

приятий, осуществляющих услуги по управлению много-

квартирными домами 22 октября был проведен семинар 

на тему: «Вопросы противодействия коррупции в сфере 

ЖКХ». На семинаре были освещены вопросы правового 

регулирования противодействия коррупции в российском 

законодательстве, ответственности за совершение кор-

рупционных правонарушений и преступлений, доведены 

понятие аффилированности (заинтересованности) в со-

вершении сделок, а также основания признания таких 
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сделок недействительными. Помимо этого, с участниками 

семинара обсуждены положения Федерального закона «О 

противодействии коррупции», касающиеся исполнения 

организациями жилищно-коммунального хозяйства обя-

занностей по противодействию коррупции: принятие Ко-

декса этики и поведения служащих и работников, внут-

реннего Положения о противодействии коррупции и раз-

решении конфликта интересов на предприятиях; разра-

ботка и осуществление мер по недопущению служащими 

и работниками поведения, которое может восприниматься 

как взяточничество или посредничество во взяточничест-

ве, формирование у них негативного отношения к даре-

нию подарков в связи с их должностным положением и 

т.д. Прокуратурой города и в дальнейшем планируется 

проведение активной работы по формированию у служа-

щих и работников сферы ЖКХ отрицательного отноше-

ния к коррупции. 

Хабаровск 

— Утверждена муниципальная программа энергосбере-

жения и повышения энергетической эффективности на 

2016-2020 годы 

По подсчетам специалистов, потребление электрической 

энергии в краевом центре составляет 2,2 млрд кВт/ч в год, 

потребление тепла и горячей воды – 5,2 млн Гкал и 16,9 

млн кубометров в год соответственно, потребность города 

в холодной воде обеспечивает МУП г. Хабаровска «Водо-

канал» в количестве 54,6 млн кубометров в год. Увеличе-

ние числа потребителей в условиях отсутствия резервов 

энергоресурсов приводит к их дефициту, в первую оче-

редь, тепловой энергии. Поэтому главная задача ответст-

венного исполнителя принятой программы – городского 

управления энергообеспечения, топлива, инженерных 

коммуникаций – снижение потребления энергоресурсов, 

внедрение современных технологий энергосбережения, 

создание условий для комфортного и безопасного прожи-

вания хабаровчан. Мероприятия программы в той или 

иной мере охватывают все отрасли экономики Хабаровска 

и в основном будут реализованы на таких предприятиях 

как ОАО «Дальневосточная генерирующая компания», 

ОАО «Хабаровская горэлектросеть», муниципальных 

предприятиях благоустройства и транспорта, а также в 

учреждениях, подведомственных структурным подразде-

лениям администрации города. В перечне программных 

мероприятий среди прочего – реконструкция турбины 

ТЭЦ-1; ремонты котлов на ТЭЦ-2; замена существующих 

водоводов на трубы, изготовленные из высокопрочных 

материалов, и капитальный ремонт ветхих теплотрасс на 

МУП «Водоканал»; приобретение энергосберегающего 

подвижного состава на предприятия муниципального 

транспорта; внедрение светодиодных светильников МУП 

«Горсвет» и другие. За пять лет на реализацию всех меро-

приятий планируется потратить более 9,4 млрд руб., в 

основном это средства предприятий. Управление энерго-

обеспечения, топлива, инженерных коммуникаций будет 

ежегодно проводить корректировку программы с учетом 

достигнутых результатов и возможностей городского 

бюджета. 

— Более 520 млн рублей выделено в 2014 году на финанси-

рование отрасли культуры 

Об этом на заседании коллегии при мэре Хабаровска рас-

сказала и.о. начальника управления культуры админист-

рации города Лела Круш. В период с 2011 до 2014 года на 

культуру в городе стало тратиться почти в полтора раза 

больше средств (на 44,3%). Всего в Хабаровске действует 

96 организаций культуры, из них 21 – муниципальное, 15 

– краевых, 36 – ведомственных, 24 – коммерческие. 

«Подъем качественного уровня муниципальных услуг 

позволил вывести на международный уровень следующие 

городские мероприятия: выставка-ярмарка декоративно-

прикладного искусства «Хабаровск – город мастеров», 

Международный фестиваль художественного творчества 

детей и юношества «Новые имена стран АТР», а также 

фестиваль духовых оркестров «Амурские волны», прово-

димый совместно с министерством культуры края. В 2014 

году Хабаровск был признан «Городом культуры России 

в год культуры» и получил грант в размере 50 млн руб. 

Деньги будут потрачены на оснащение детских музы-

кальных школ», — рассказала Л.Круш. На заседании кол-

легии при мэре города обсуждались вопросы развития 

электронных библиотек, подготовки кадров для отрасли 

культуры, пропаганды и продвижении культурных ценно-

стей. Кроме того, десяти юным музыкантам, актерам и 

танцорам были вручены стипендии мэра города в размере 

3 тыс. руб. ежемесячно. 

— Вопросы организации благоустроительных работ на 

территории города и проблемы субъектов предпринима-

тельства, возникающие при соблюдении правил благоус-

тройства городского округа, обсудили в хабаровской мэ-

рии в ходе заседания «круглого стола» 

В диспуте, прошедшем накануне, приняли участие пред-

ставители администрации краевого центра, Хабаровской 

городской думы и бизнес-сообщества дальневосточной 

столицы. Как сообщил собравшимся начальник управле-

ния административно-технического контроля (АТК) ад-

министрации города Александр Якимов, наиболее часто в 

Хабаровске отмечается ряд определенных нарушений 

благоустройства городских территорий. В их числе снос 

зеленых насаждений при производстве различных работ и 

установка рекламных стендов и других конструкций на 

придорожных газонах; выполнение земляных работ без 

получения ордера на них (этот вид нарушений преоблада-

ет); нарушения в сфере грузовых перевозок (перевозка 

сыпучих и инертных материалов в кузовах без пологов). 

Значительной проблемой в области благоустройства го-

родских территорий является ремонт и строительство 

подъездных дорог к производственным базам и предпри-

ятиям различных форм собственности. Также отмечаются 

многочисленные случаи падения качества работ в сфере 

благоустройства. Причиной тому большое снижение 

предпринимателями начальной стоимости ремонтных 

работ контракта при проведении торгов на выполнение 

муниципального заказа. Из-за этого подрядчику потом 

приходится выкручиваться из создавшихся экономически 

невыгодных условий, что, несомненно, сказывается на 

качестве используемых материалов и квалификации кад-

ров, нанимаемых для выполнения работ. Вкупе все эти 

нарушения отрицательно сказываются на условиях ком-

фортного проживания хабаровчан и вызывают поток жа-

лоб от них в администрацию Хабаровска. Лица, допус-

тившие нарушения, привлекаются к административной 

ответственности. Как правило, основной мерой наказания 

являются штрафы: за 9 месяцев текущего года в город-

скую казну поступило 9 млн руб., взысканных с наруши-

телей в результате применения к ним штрафных санкций, 

при этом за весь 2013 год эта сумма составила 10 млн руб. 

Как рассказал участникам заседания «круглого стола» 

Александр Якимов, в ходе осуществления муниципально-

го контроля над организацией и производством земляных 

работ на территории города в 2014 году специалистами 
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управления АТК составлено 1017 протоколов об админи-

стративных правонарушениях, ответственность за кото-

рые предусмотрена Кодексом Хабаровского края об ад-

министративных правонарушениях. За аналогичный пе-

риод 2013 года было составлено 872 административных 

протокола за данный вид нарушений, что на 14,3% мень-

ше. По словам А.Якимова, столь высокое количество этих 

нарушений в большой мере обусловлено некачественной 

разработкой графиков производства земляных работ за-

казчиками и низкой производительностью труда работни-

ков организаций, выполняющих земляные работы. Все-

сторонне обсудив вышеперечисленные проблемы, участ-

ники заседания «круглого стола» решили рекомендовать 

администрации города совместно с Хабаровской город-

ской думой более активно привлекать предприятия и ор-

ганизации города к построению муниципально-частного 

партнерства при строительстве и ремонте подъездных 

дорог (опыт такой работы уже имеется), усовершенство-

вать существующие местные нормативные правовые ак-

ты, регулирующие вопросы в области благоустройства и 

дорожного движения, затрагивающие интересы предпри-

нимателей города, например в части упрощения процеду-

ры получения ордера на производства земляных работ 

(сокращения цепочки согласований). Председатель Даль-

невосточного объединения промышленников и предпри-

нимателей Евгений Шулепов призвал городское бизнес-

сообщество неукоснительно соблюдать в Хабаровске тре-

бования правил благоустройства. Он рекомендовал пред-

принимателям принять меры к соблюдению всех предпи-

санных законодательством норм по оформлению разре-

шительной документации на производство земляных ра-

бот, а также стараться повышать их качество и увеличи-

вать производительность труда работников организаций, 

их выполняющих. Особо они заострил внимание на недо-

пустимости сноса зеленых насаждений при проведении 

благоустроительных работ, призвал коллег по бизнесу 

прекратить допущение фактов сброса мусора, в том числе 

и строительного, в несанкционированных местах. Участ-

ники заседания «круглого стола» были единодушны во 

мнении, что назрела острая необходимость в активизации 

совместной работы бизнес-сообщества Хабаровска и го-

родской администрации, направленной на благоустройст-

во территорий дальневосточной столицы. И делать это 

нужно на условиях долевого участия и развития всех 

форм муниципально-частного партнерства. 

— Число обращений хабаровчан в мэрию выросло на 13 

процентов по сравнению с аналогичным периодом про-

шлого года 

Во многом это объясняется тем, что горожане стали чаще 

обращаться, используя электронную почту, к тому же, 

всегда наблюдается рост количества жалоб в годы, когда 

проходят выборы. Характер заявлений принципиально не 

изменился: как и прежде, основная их часть касалась го-

родского хозяйства (ЖКХ и эксплуатация жилищного 

фонда – 40% от общего количества, жилищный фонд – 

24%, благоустройство – 11%). В сравнении с девятью ме-

сяцами 2013 года по электронной почте с начала года по-

ступило на 59% писем больше, и этот показатель продол-

жает увеличиваться. Как рассказал начальник отдела по 

рассмотрению обращений граждан Вячеслав Рузманов, 

продолжает увеличиваться количество обращений, рас-

смотрение которых требует больших финансовых затрат и 

значительного времени на исполнение. Это благоустрой-

ство дворов и придомовых территорий, ремонт домов, 

снос ветхого жилья, ремонт и содержание дорожной сети. 

В сравнении с 2013 годом количество таких заявлений 

увеличилось на 12%. С начала 2014 года специалисты 

мэрии приняли 238 граждан, пострадавших от наводне-

ния, из которых 130 получили разъяснения, по 93 обра-

щениям вопрос решен положительно, 2 жалобы при рас-

смотрении признаны необоснованными, и 13 находятся в 

работе. В этом году продолжает сокращаться количество 

обращений по вопросам образования, меньше поступает 

повторных и многократных заявок. В основном в обраще-

ниях граждане просили разобраться с нарушениями при 

перевозке пассажиров в общественном транспорте, пре-

доставить места детям в муниципальных дошкольных 

общеобразовательных учреждениях, предлагали прове-

рить законность установки рекламных объектов в городе 

и навести порядок в арендуемых помещениях муници-

пальной собственности, жаловались на нарушения строи-

тельных норм при возведении объектов, просили провес-

ти проверку торговых точек. Продолжается работа с об-

ращениями, поступающими в мэрию через краевой Ин-

тернет-ресурс «Открытый регион», куда поступило 77 

обращений, 51 из которых исполнено, 26 – находятся на 

исполнении. 

Архангельская область 

— Отмена прямых выборов: противники не смогли от-

стоять поправки в закон 

Законопроект о реформе местного самоуправления в Ар-

хангельской области, отменяющий прямые выборы глав 

муниципальных образований, прошел второе чтение. На 

очередной сессии Архангельского областного Собрания, 

за принятие законопроекта проголосовали 52 депутата, 9 

парламентариев — против, воздержавшихся не оказалось. 

Стоит отметить, что ко второму чтению от муниципаль-

ных образований и депутатов поступило более 30 попра-

вок. Однако все они были отклонены или сняты самими 

авторами поправок. По словам депутата от «Справедли-

вой России» Юрия Шарова, обсуждение принятого зако-

нопроекта и голосование превратилось в фарс. «Я считаю, 

что этим решением депутаты правящей партии выразили 

неуважение к оппозиции, к мнению муниципалитетов и 

своим избирателям», — заявил он. Против законопроекта 

высказался и руководитель фракции КПРФ Александр 

Новиков, заявив, что депутаты фракции считают его не-

доработанным. По словам вице-спикера парламента Юрия 

Сердюка, из 220 муниципалитетов Архангельской облас-

ти свои поправки внесли только 4 МО, а потом сами же 

их отклонили. «Упрекать парламент в том, что это не ме-

сто для дискуссий я считаю некорректно и не правильно. 

Никакой предвзятости при проведении обсуждения зако-

нопроект и голосования не было», — подчеркнул он. Гу-

бернатор области Игорь Орлов поддержал общее решение 

депутатов, хотя и сказал, что последствия принятия тако-

го закона еще предстоит определить. «Давайте подождем 

для внедрения этого законопроекта. Мы будем применять 

этот законопроект в Онеге в марте 2015 года и в июле в 

Мезени. И только через полтора года он вступит в мощ-

ную силу в 2016 году. Сейчас у нас есть время доработать 

целый ряд важных нормативных документов, которые 

определят действия этого законопроекта. Законопроект 

принят во втором чтении. Я считаю, что депутаты верно 

поступили и не дали возможности привести обсуждение 

законопроекта в бесконечную полемику. Сегодня никто 

не знает, как этот законопроект будет работать на терри-

тории Архангельской области. Всем органам власти пред-

стоит большая серьезная работа, чтоб определить послед-
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ствия его внедрения на территории области», — заявил 

глава региона. 

Иркутская область 

Ангарский район 

— Мэр Сергей Петров встретился с Общественной па-

латой и обсудил наиболее актуальные вопросы террито-

рии 

Итоги первого месяца работы подвел мэр Ангарского 

района С.Петров на встрече с представителями общест-

венности. Встреча с мэром стояла первой в повестке засе-

дания Общественной палаты Ангарского муниципального 

образования. В данный момент администрация района 

активно формирует бюджет на 2015 год и плановый пери-

од 2016 и 2017 годов. В ходе этого процесса в первую 

очередь учитываются поручения населения, которые бы-

ли даны мэру во время избирательной кампании. Кроме 

того, как выразился глава территории, практически с нуля 

сегодня начата работа по повышению инвестиционной 

привлекательности Ангарского района. В правительстве 

Иркутской области состоялась первая встреча, посвящен-

ная этому вопросу, сформирована рабочая группа. Это 

направление является одним из приоритетных для район-

ной власти, поскольку есть уверенность, что инвестици-

онные задачи не должны реализовываться по остаточному 

принципу. Представители общественных организаций и 

почетные граждане города и района, состоящие в Обще-

ственной палате, задали главе территории свои вопросы, в 

частности, об обеспечении жилплощадью сирот. Мэр 

АМО сообщил, что сегодня на уровне областного прави-

тельства обсуждается возможность строительства в горо-

де нового жилья для этой категории граждан, и назвал 

цифру — 160 квартир. Параллельно будет продолжено 

исполнение судебных решений о предоставлении им жи-

лья. Отвечая на вопрос председателя Совета ветеранов 

Зои Бушуевой о праздновании предстоящего 70-летия 

Победы, руководитель района отметил, что соответст-

вующая муниципальная программа будет принята. Нема-

ло вопросов затрагивали полномочия городской власти. 

Особенно остро звучала тема содержания жилого фонда 

старой части города. Общественники считают, что необ-

ходим мониторинг технического состояния многоквар-

тирных домов, проведение их текущих ремонтов, и что 

давно пора активизировать работу департамента ЖКХ и 

строительства администрации города Ангарска в этом 

направлении. Мэр намерен решать проблему совместно с 

властью города Ангасрка. «Обслуживание этой части 

жилфонда просто неподъемно для собственников, слиш-

ком много упущено времени, долго ничего не делалось, 

или делалось не в должном объеме. Для выравнивания 

ситуации нужна совместная программа, финансирование 

из районного и городского бюджета. Без бюджетной до-

тации нам сегодня не обойтись», сказал мэр района 

С.Петров. 

Братск 

— Переселение жителей из ветхого и аварийного жилья 

планируется завершить до 2017 года 

Переселение жителей Братска из ветхого и аварийного 

жилья планируется завершить до 2017 года. Об этом на 

встрече Губернатору Иркутской области Сергею Ерощен-

ко доложил мэр Братска Сергей Серебренников. Кроме 

того, администрацией города подготовлен ряд предложе-

ний по вхождению в региональные и федеральные гос-

программы, что позволит решить накопившиеся пробле-

мы, и будет способствовать социально-экономическому 

развитию Братска. Предложения будут представлены в 

рамках выездного заседания Правительства, которое пла-

нируется провести в Братске в декабре текущего года. – 

Это проекты, которые позволят городу не просто решить 

первоочередные задачи, но и сделать значительный рывок 

в экономике, – подчеркнул С.Серебренников. Кроме того, 

С.Серебренников сообщил, что в городе завершено фор-

мирование органов власти, начата процедура внесения 

изменений в Устав города, внесены поправки в бюджет 

текущего года. Администрация Братска также подготови-

ла предложения по ремонту улиц во всех районах города. 

Планируется продолжить ремонт муниципальных учреж-

дений спорта, культуры, образования. – Комфортность 

проживания жителей территорий напрямую зависит от 

эффективной деятельности муниципальной власти. Пра-

вительство готово поддерживать конструктивные пред-

ложения муниципалитетов и оказывать поддержку, – от-

метил С.Ерощенко. 

Иркутск 

— Представители администрации обсудили перспективы 

развития туризма с китайскими делегациями 

Перспективы развития туризма обсудили представители 

администрации города Иркутска с делегациями из китай-

ского города Сиань провинции Шэньси и района Хайлар, 

расположенного во Внутренней Монголии – автономном 

районе на севере Китая. Информационно – туристская 

служба города Иркутска отмечает увеличение туристиче-

ского потока из Китая в Иркутск в течение последнего 

года с нескольких сотен до полутора тысяч человек. По 

словам ее руководителя Дениса Банщикова, среди обра-

тившихся за помощью в информационно – туристскую 

службу города Иркутска иностранных граждан лидерами 

по количеству туристов по-прежнему является Германия 

и Франция. Суммарно они дают более 2.5 тыс. человек из 

7 тыс., ежегодно посещающих Иркутск. Также Китай уве-

ренно занимает одно из ведущих мест по количеству ту-

ристов, и администрация города Иркутска столкнулась с 

необходимостью модернизировать туристическую инфра-

структуру не только для англоязычных гостей, но для ту-

ристов, говорящих на китайском языке. Председатель 

комитета по экономике Алексей Альмухамедов накануне 

встретился с заместителем начальника управления ино-

странных дел и международных связей народного муни-

ципального правительства города Сиань. Администра-

тивный центр провинции Шэньси существует более 3100 

лет, на его территории расположено более 10 000 истори-

ческих и культурных памятников, представляющих исто-

рию 12 китайских династий. Сиань был началом Великого 

шелкового пути из Китая в Средиземноморье. В этом го-

роде находится многокилометровая городская стена, при-

родные парки с изящными пагодами и буддистскими 

храмами, мавзолей Цинь Шихуанди и легендарная Терра-

котовая армия. Сиань – крупный индустриальный и ака-

демический центр страны, где годовой ВВП превышает 

60 млн долл., а население – 8.5 млн человек. По словам 

представителя китайской делегации Ванга Сяочжэня, ки-

тайская мудрость гласит: тот, кто не был в Сиане, по-

настоящему не побывал в Китае. Участники встречи об-

судили вопросы культурного обмена школьниками и сту-

дентами между Иркутском и Сианем, где действует крат-

ковременный безвизовый режим: первые 72 часа туристы 

могут не получать визы, что является благоприятным 

фактором для обмена культурными делегациями. Также 

состоялась встреча представителей администрации города 

Иркутска с представителями нескольких туристических 
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агентств, которые входят в туристическую ассоциацию 

района Хайлар во Внутренней Монголии (автономный 

район Китая, занимает 12% территории Китая и по пло-

щади превосходит Францию и Германию. Среди прожи-

вающих здесь 25 млн людей 79% составляют китайцы, 

17% — монголы, 2% — маньчжуры и около 1% — дунга-

не). Делегация Хайлара заинтересована в том, чтобы ир-

кутские туристы могли прибывать в Китай через эту про-

винцию, для этого там есть международный аэропорт с 

таможенным пунктом и прямой рейс из Иркутска. Во 

время своего пребывания в столице Восточной Сибири 

представители туристических компаний планируют под-

робно изучить, что в городе Иркутске делается для удоб-

ства китайских туристов. Делегаты сформулируют свои 

предложения о том, какие туристические продукты и ус-

луги необходимо дополнительно ввести для визитеров из 

Китая. 

Саянск 

— Олег Боровский: один из стратегических моментов – 

активное взаимодействие с областной властью 

20 сентября состоялось официальное вступление в долж-

ность мэра Саянска Олега Боровского. 30 дней – совсем 

небольшой срок, однако Саянск уже почувствовал проис-

ходящие перемены. Впервые в истории города на нашей 

территории пройдет выездное заседание областного пра-

вительства, посвященное задачам социально-

экономического развития Саянска, Зимы и Зиминского 

района. Такое решение принял губернатор Иркутской 

области Сергей Ерощенко. На сегодня можно с уверенно-

стью сказать, что Саянск – в зоне серьезного внимания 

региональной власти. Уже достигнута договоренность о 

выделении Саянску бюджетного кредита, а также дотации 

на сбалансированность бюджета. Кроме того, полтора 

миллиона рублей областных денег освоено этой осенью 

на ямочном ремонте дорог. Диалог с областной властью 

строится на принципах конструктивности, понимания и 

поддержки. Саянску твердо обещана помощь по вхожде-

нию в региональные и федеральные программы, участие в 

которых столь необходимо для развития нашей террито-

рии. Все это, безусловно, происходит не само собой. Это 

– результат усилий, настойчивости, планомерной работы 

градоначальника, направленной на то, чтобы жители 

ощутили качественные перемены, чтобы в числе эпите-

тов, характеризующих состояние социально-

экономической ситуации в городе, была не только «ста-

бильность», но и «развитие», движение вперед. Как отме-

чает О.Боровский, на сегодня один из стратегических мо-

ментов – активное взаимодействие с областной властью: – 

За этот месяц прошли уже четыре встречи с губернатором 

Сергеем Ерощенко, пять раз мы общались в деловом 

формате с первым заместителем председателя областного 

правительства Николаем Слободчиковым. Уже с первой 

встречи стало понятно, что они носят не формальный ха-

рактер. Областная власть высоко оценивает потенциал 

Саянска и готова поддерживать нас в работе по его реали-

зации. На прошлой неделе подписано наше ходатайство о 

выделении Саянску 18 млн бюджетного кредита. Кроме 

того, губернатор принял решение о выделении Саянску 50 

млн руб. на обеспечение сбалансированности бюджета. В 

нашей более чем непростой ситуации это – серьезная по-

мощь и весомое доказательство того, что руководство 

региона положительно оценивает курс, которым сегодня 

идет город, и настроено поддерживать наши начинания и 

помогать в осуществлении планов. В то же время перед 

нами поставлены масштабные задачи. Для привлечения 

средств мы должны активно участвовать в региональных 

и федеральных программах. Здесь нам предстоит провес-

ти немалую работу. Достаточно сказать, что в этом году 

Саянск входил только в девять программ. В целом на тер-

ритории региона действуют 19 областных государствен-

ных программ. В 2015 году мы намерены начать работу в 

рамках федеральной программы по строительству жилья 

эконом-класса. На уровне региона нам обещано содейст-

вие в этом вопросе. Проект очень интересный и перспек-

тивный. Предварительно мы уже выбрали участок для 

строительства – в девятом микрорайоне города. Уверен, 

что в следующем году получит второе рождение возведе-

ние свинокомплекса. Реализация данного проекта плани-

ровалась еще в 80-х годах прошлого века. Производст-

венные здания были практически завершены, подведены 

коммуникации, однако в 90-е стройку заморозили – на-

ступили другие времена. И вот теперь есть реальная воз-

можность продолжить строительство. Этот вопрос уже 

рассматривался в Минсельхозе, есть инвесторы, про-

явившие интерес к проекту. В целом, надо сказать, в Са-

янске немало площадок для организации новых произ-

водств. И в числе важнейших задач для себя я определяю 

увеличение уровня инвестиционной привлекательности 

города, создание благоприятных условий для развития 

действующих и организации новых производств. Тем, кто 

будет их открывать, обязательно окажем посильную по-

мощь в виде льгот и преференций. Конечно, все мы по-

нимаем, что будущее Саянска связано с развитием хими-

ческого производства, строительством газоперерабаты-

вающего и газохимического комплекса. На сегодня мы 

располагаем информацией, полученной от министерства 

промышленной политики и лесного комплекса Иркутской 

области, что на конец текущего года запланировано со-

вместное совещание представителей Газпрома и област-

ного правительства по вопросам реализации программы 

газификации Иркутской области. Также намечено провес-

ти в Иркутске выездное совещание Минэнерго России по 

созданию газохимического кластера Восточной Сибири 

на территории Ангарска и Саянска. – Сейчас город гото-

вится к проведению в Саянске намеченного на ноябрь 

заседания областного правительства, на котором будут 

обсуждаться перспективы социально-экономического 

развития Саянска, Зимы и района. В то же время извест-

но, что уже на сегодня вы заручились областной под-

держкой по решению ряда актуальных вопросов, которые 

стоят перед городом не первый год. — Да. В список этих 

злободневных тем входят капитальный ремонт северного 

канализационного коллектора и капремонт городских 

дорог (включая въезд в Саянск). Кроме того, достигнута 

предварительная договоренность по увеличению в сле-

дующем году финансирования на реализацию программы 

«Молодым семьям – доступное жилье». В целом жилищ-

ный вопрос, как мы все понимаем, один из самых насущ-

ных. Он, можно сказать, влияет и на демографию, и на 

кадровое обеспечение. Одно из условий привлечения ква-

лифицированных специалистов – предоставление жилья, 

поэтому будем работать в этом направлении, будем рас-

ширять фонд служебных квартир. В этом нам также обе-

щана областная поддержка. – Сегодня перед муниципали-

тетами области стоит задачи по оптимизации бюджетных 

расходов. Какими путями это будет выполняться? – Дей-

ствительно, такая задача обозначена. Мы сами понимаем 

необходимость таких мероприятий. В первую очередь 

нужно привести в соответствие с нормативами штатную 

численность работников сети бюджетных организаций. В 
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настоящее время на заработную плату с начислениями 

приходится свыше 80% бюджета. Это выходит за грань 

всяких норм. Будут пересматриваться и заработные пла-

ты, и количество работников. Надо жить по средствам. 

Кстати, о штатах. Как, наверное, уже заметили саянцы, 

начались кадровые перемены. Назначен новый руководи-

тель отдела по физкультуре, спорту и молодежной поли-

тике. Это опытный управленец Евгений Мартыновский, с 

большим потенциалом и энергией. В детско-юношеской 

спортшколе – новый директор, Юрий Абдулин. Будут и 

другие перемены. Определяющий здесь не политический 

момент, а желание трудиться с полной отдачей. Уйдут 

люди равнодушные, не болеющие душой за дело, кото-

рым занимаются. Крепкая, работоспособная команда име-

ет огромное значение. В этом плане хочется особо отме-

тить Анатолия Трухина, который с октября стал моим 

советником и работает на общественных началах. Алек-

сандр Ермаков – тоже из тех людей, которые работают с 

максимальной ответственностью. — Олег Валерьевич, в 

преддверии выездного заседания правительства вы про-

водите много встреч с представителями организаций го-

рода, предпринимателями, общественниками. — Да, счи-

таю, что это очень важный момент. Предстоящее заседа-

ние во многом определит направления развития нашего 

города, по меньшей мере, на ближайшие 2 года. Поэтому 

необходимо выслушать мнение, вопросы и предложения 

всех горожан, а не только специалистов администрации, 

чтобы создать наиболее полное видение ситуации и выра-

ботать общую позицию, которую мы представим перед 

областью. Кстати, хочу сказать, что с мэром Зиминского 

района Натальей Никитиной обсуждался вопрос ремонтов 

дорог по дачным направлениям. Результатом стала пред-

варительная договоренность о включении в план дорож-

ных ремонтов по Зиминскому району на следующий год 

участков на «Рассвет» и «Спутник». Кроме того, руково-

дство района планирует вынести тему наших «дачных» 

дорог, которые идут по территории района, на выездное 

заседание областного правительства. — Прошедший ме-

сяц был очень напряженным для вас. В том числе по ко-

личеству обращений саянцев, которые идут не только во 

время личного приема, но и по телефону, через интернет, 

в редакции местных СМИ. Это помогает или в чем-то от-

влекает от работы? – Вопросов действительно много. 

Стараюсь ни один не оставить без внимания. Ведь если 

люди просят помощи у мэра, значит, все остальные вари-

анты уже исчерпаны. Каждое обращение отрабатывается 

специалистами. Стараемся найти возможность для оказа-

ния помощи. Если не получается сделать это сразу, то 

вносим в планы на перспективу. Единственное, хотел бы 

попросить горожан не обращаться с анонимными прось-

бами по интернету, а оставлять свои данные. К примеру, 

на сайт было обращение о том, что жители домов №10, 

13, 14 м-на Мирного просят решить проблему с освеще-

нием дорожки в их районе. Мы нашли возможность по-

мочь, переговорили с организацией, готовой провести 

работу, а вот в каком конкретно месте нужно установить 

светильники, жители не обозначили. Автор вопроса оста-

вил на сайте только свое имя. В режиме постоянного об-

щения с саянцами буду работать и дальше. Однозначно, 

это помогает – определять самые актуальные моменты, 

«болевые точки». Кстати, планируем в целом развивать 

информационное направление. Это касается, в том числе, 

и увеличения тиража газеты «Саянские зори», и открытия 

муниципальной студии телевидения, которое намечаем на 

следующий, 2015 год. 

Новосибирская область 

— Реформа местного самоуправления по-новосибирски: 

чтобы оставить, как было, пришлось много поработать 

В заксобрании Новосибирской области прошли удиви-

тельные депутатские слушания, на которых все высту-

павшие горячо поддержали проект регионального закона 

о местном самоуправлении. Спор, да и то недолгий, воз-

ник только по одному поводу. Если свести суть проекта 

регионального закона о местном самоуправлении к одной 

фразе, она бы звучала так — «Оставить все так, как сей-

час». Для непосвященного наблюдателя действие выгля-

дело бы странно. Выступающие, один за другим, излагали 

подробные аргументы — почему в Новосибирске мэра 

лучше избирать населением напрямую, почему так же 

надо поступать с главами районов. Было ощущение, что 

каждый спикер хорошо подготовился к спору с сильным 

оппонентом. Однако самого «оппонента» не было видно. 

Ни один не подал свой голос за то, чтобы ввести долж-

ность сити-менеджера или отменить прямые выборы мэ-

ра. Эти «дебаты в одни ворота» были отголоском «ре-

формы местного самоуправления», которую затеял было 

федеральный центр, к счастью, сдавший назад. Весной 

этого года на свет появился проект реформы, предпола-

гавший отмену выборов глав сельских районов и введе-

ние в большинстве крупных городов «двухуровневой» 

системы, с одновременным лишением горожан возмож-

ности самим избирать себе мэра. Проект подвергся серь-

езной критике со стороны депутатов новосибирского за-

ксобрания. На предыдущих депутатских слушаниях по 

этому закону были предложены рекомендации Госдуме 

отдать право регионам решать, где применять новую сис-

тему, а где нет. Причем и депутаты, и представители ме-

стного самоуправления прямым текстом говорили: «Нам в 

Новосибирской области этого не надо». Удивительно, но 

федеральный законодатель прислушался к отзывам с мест 

и сделал ровно так, как предлагали новосибирцы. Поэто-

му осталось позицию «нам этого не надо» только закре-

пить в виде регионального закона, что и было сделано. 

Впрочем, так как на просторах области уже «исторически 

сложились» разные системы местного самоуправления, 

заксобрание спросило представителей районов, какую 

систему они хотели бы видеть у себя. В результате, в виде 

исключения, где-то могут появиться (или остаться) сити-

менеджеры, а где-то — районные советы, формируемые 

сельсоветами. Об этом, но более правильными словами 

рассказали в начале слушаний председатель заксобрания 

Иван Мороз и ведущий слушаний, председатель комитета 

по местному самоуправлению и госстроительству Юрий 

Шпаков. Принять законопроект в первом чтении предпо-

лагается на сессии 30 октября, во втором — 27 ноября. До 

этого еще можно вносить поправки. Глава министерства 

юстиции Новосибирской области Наталья Омелехина из-

ложила концепцию закона, которая укладывается в три 

пункта. Первое — по максимуму сохранить прямые вы-

боры. Второе — учесть мнение отдельных муниципаль-

ных образований, желающих ввести другие способы фор-

мирования органов местного самоуправления. Третье — 

распределение полномочий между муниципалитетами 

разных уровней (районом и сельсоветом) оставить на 

2015 год «как есть» и в течение года собрать предложе-

ния. От Новосибирска (сразу и за совет депутатов, и за 

мэрию) выступил исполняющий обязанности председате-

ля горсовета Дмитрий Асанцев. Подробно объяснил, чем 

выборы мэра лучше назначения (отрадно было слышать 

слова о нарушении избирательных прав граждан) и поче-
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му введение районных советов с большим числом депута-

тов (сорок — оптимальный вариант) не приблизит мест-

ную власть к народу, зато разделит районы города на бед-

ные и богатые. Он также упомянул уникальность новоси-

бирской системы работы с наказами избирателей. В вы-

ступлениях представителей районов Новосибирской об-

ласти также звучали аргументы в пользу сохранения вы-

борности глав. Чересчур усердствующих ораторов 

Ю.Шпаков успокаивал — да, да, именно так и записано в 

проекте решения. Виктор Леонов, бывший сенатор и экс-

председатель облсовета, представляющий теперь Обще-

ственную палату Новосибирской области, указал, что 

главная проблема местного самоуправления — не распре-

деление полномочий, а отсутствие денег на их исполне-

ние. Небольшая дискуссия возникла по поводу формиро-

вания райсоветов. Федеральный закон теперь допускает 

возможность не избирать их, а формировать из глав и де-

путатов сельских поселений. Представитель Искитимско-

го района сказал, что такое формирование нарушит прин-

цип разделения властей, с одной стороны, а с другой — 

сделает районные власти зависимыми от глав местных 

муниципалитетов. Председатель сельсовета из Болотнин-

ского района в последнем, наоборот, увидел плюсы, доба-

вив, что таким образом райсоветы станут менее полити-

зированными. В чем именно сейчас заключается «полити-

зированность» райсоветов — не вполне понятно. Видимо, 

в наличии депутатов по партийным спискам. В этом споре 

проявилась истина «Скажи мне, кто ты, а я скажу, какие у 

тебя интересы». От Искитимского района выступал пред-

седатель райсовета Александр Рукас. В случае смены по-

рядка формирования районного совета его место, скорее 

всего, займет представитель одного из муниципалитетов. 

От Болотнинского района выступал представитель сель-

совета, который стал бы в результате депутатом райсове-

та. Но особенно ярко противоречия проявились на приме-

ре Барабинска. Депутат городского совета Константин 

Терещенко заметил, что горсовет избирается при низкой 

явке, когда каждый реально получает 100-150 голосов. И 

потом эти депутаты избирают из своего состава главу го-

рода, которого в результате никто не знает. Выступление 

Терещенко обеспокоило заместителя главы Барабинска 

Сергея Иванова. Он сообщил, что горсовет двумя третями 

голосов высказывался за сохранение в Барабинске суще-

ствующей системы — выборы главы города из числа де-

путатов плюс сити-менеджер. В общем, кто что имеет, тот 

то и хранит. Ю.Шпаков дал понять, что заксобрание бу-

дет ориентироваться на мнение местного самоуправления. 

То есть, если барабинцы хотят поменять порядок избра-

ния мэра, им надо сильно постараться, чтобы донести 

свое мнение до губернатора и заксобрания. Примечатель-

но, что в Барабинском районе при этом, по словам депу-

тата Терещенко, глава будет избираться прямым голосо-

ванием. В финале слушаний выступили депутаты заксоб-

рания. Валерий Ильенко тоже упомянул противоречия в 

Барабинске, но сказал, что «время еще есть», Алексей 

Александров заявил, что «сити-менеджер — это уход от 

ответственности», а Валерий Синенко посетовал, что его 

не пригласили в рабочую группу, а то «дискуссия была 

бы более жаркой». В итоге приняли решение поддержать 

проект закона и учесть по максимуму предложения муни-

ципалитетов. Согласно этим предложениям, в большинст-

ве случаев все остается, как есть. Три района — Барабин-

ский, Карасукский и Усть-Тарский — пожелали форми-

ровать районные советы из представителей сельсоветов. 

— Совет новосибирской агломерации будет резервиро-

вать муниципальные земли под собственные нужды 

Совет Новосибирской агломерации займется резервиро-

ванием территорий муниципалитетов для собственных 

нужд. Это будет делаться без посягательства на самостоя-

тельность решений местных властей, уверяет губернатор 

Владимир Городецкий. Власти Новосибирска, Бердска, 

Искитима, Кольцово, Оби и восьми районов области го-

товят соглашение о взаимодействии по землепользованию 

в рамках агломерации. «Вопрос непростой, — признается 

губернатор. — Мы не хотим посягнуть ни на чью само-

стоятельность органов местного самоуправления распо-

ряжаться земельным ресурсом, но [в документе необхо-

димо] зарезирвировать какие-то механизмы под какие 

нужды в рамках агломерации этот земельный участок 

целесообразен». Городские и областные власти продол-

жают обсуждать возможную передачу муниципального 

бюджетного учреждения «Геофонд», занимающегося 

фиксацией инженерно-геодезических изысканий для 

строительства и землеустройства в Новосибирске, в ре-

гиональную собственность. В мэрии считают, что такое 

решение вызвано желанием правительства, в которое пе-

решел экс-глава городского департамента строительства, 

контролировать земельные ресурсы. В.Городецкий же 

уверяет, что вопросы о резервировании участков под ну-

жды агломерации будут обсуждаться исключительно 

«коллективно». Общая площадь агломерации, предпола-

гающей четыре зоны «опережающего развития», напом-

ним, превысит 20 тыс. кв. км. Предполагается, что руко-

водить агломерацией будет совет из 13 муниципалитетов 

и представителей правительства в качестве координато-

ров. От региональной власти проектом занимается вице-

губернатор Сергей Семка. 

Новосибирск 

— Модернизация детских домов продолжается 

Члены специальной рабочей группы под руководством 

начальника департамента по социальной политике мэрии 

Ольги Незамаевой одобрили деятельность детских домов 

по перепрофилированию в центры содействия семейному 

устройству детей-сирот и детей, оставшихся без попече-

ния родителей, подготовки и сопровождения замещаю-

щих семей. На очередном заседании директора детских 

домов представили проекты будущих центров. Модерни-

зация детских домов проводится в соответствии с Нацио-

нальной стратегией действий в интересах детей на 2012-

2017 годы, рекомендациями президента РФ о деинститу-

циализации детских домов. Цель преобразований – обес-

печить реализацию основного права ребенка жить и вос-

питываться в семье. В соответствии с рекомендациями 

министерства образования и науки РФ детские дома бу-

дут перепрофилированы в центры содействия семейному 

устройству детей-сирот и детей, оставшихся без попече-

ния родителей, подготовки и сопровождения замещаю-

щих семей и в центры социальной (постинтернатной) 

адаптации выпускников организаций для детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей. Приоритета-

ми в работе таких центров являются организация времен-

ного пребывания ребенка в детском доме и передача его в 

кровную или замещающую семью, а также подготовка 

детей к самостоятельной жизни. Помещение ребенка в 

учреждение нового типа рассматривается как подготовка 

для передачи его в семью и подбора для него замещаю-

щих родителей. Родителей в свою очередь будут обучать 

и готовить к возможным трудностям в период адаптации, 

а также сопровождать в дальнейшем. Важным направле-
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нием работы центров станет подготовка детей-сирот 

старшего возраста к самостоятельной взрослой жизни. 

Ребята смогут получить навыки ведения домашнего хо-

зяйства – приготовления пищи, составления семейного 

бюджета и др. По словам директора детского дома №1 

Елены Молчановой, модернизация учреждения идет по-

этапно, начиная с августа 2013 года. Сотрудники прошли 

переподготовку для работы с детьми в новых условиях, 

дополнительно были приняты психолог, социальный пе-

дагог и социальный работник. «В процессе перехода от 

детского дома к центру мы создаем службу по подготовке 

ребенка к передаче в семью, службу сотрудничества с 

кровной семьей, службу сопровождения замещающих 

семей и постинтернатного сопровождения детей, – рас-

сказала Е.Молчанова. – Реализуется проект «Гостевая 

семья», в рамках которого ребята имеют возможность 

проводить каникулы и праздничные дни в семьях». Кроме 

того, с недавнего времени в детдоме № 1 работают две 

группы отделения «Социальная мама». Воспитатель – 

«социальная мама» – находится с детьми круглосуточно 

все будние дни. Ребята живут одной семьей в помещении, 

оборудованном под квартиру. В каждой группе у «соци-

альной мамы» по восемь детей. В учреждении в ходе пе-

репрофилирования уже в ноябре появится модуль само-

стоятельного проживания для ребят старшего возраста. В 

детском доме №12 в рамках перепрофилирования плани-

руется создать отделение социальной службы по сопро-

вождению замещающих и кровных семей. В детском доме 

уже работает школа принимающих родителей. Здесь бу-

дущие приемные мамы и папы учатся находить подход к 

ребенку и справляться с возможными сложностями в пе-

риод адаптации. «В таких школах учат будущих прием-

ных родителей правильному общению с детьми, – пояс-

няет председатель комитета опеки и попечительства де-

партамента по социальной политике мэрии Яна Мала-

шенко. – Порой ребенок, отвергнутый родной семьей, 

может не слушаться или агрессивно проявлять себя. При-

чина такого поведения в недостатке родительской любви 

и внимания. В этом случае к негативным проявлениям со 

стороны ребенка следует относиться терпимо, понимать, 

что он перенес тяжелую психологическую травму. Ис-

правлять это нужно не наказанием и ответной агрессией, 

а проявлением заботы и доброго отношения. Взрослые 

должны дать детям ту любовь, которую они недополучи-

ли. Нам важно, чтобы это понимали и приемные родите-

ли, и просто окружающие люди. Например, родители, 

дети которых учатся в одних школах и классах с воспи-

танниками детских домов, также могут проявлять заботу 

и участвовать в жизни сирот». Модернизация детских 

домов в Новосибирске проходит поэтапно. С января 2014 

года детский дом №7 уже работает в новом качестве. 

Сейчас учреждение перепрофилировано в центр содейст-

вия семейному устройству детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей, подготовки и сопровож-

дения замещающих семей «Созвездие». «В результате 

работа учреждения стала более открытой, у центра появи-

лось больше партнеров – благотворительных, волонтер-

ских и общественных организаций, – отмечает 

Я.Малашенко. – «Созвездие» проводит больше мероприя-

тий совместно с добровольцами и общественностью, что 

также способствует социализации ребят. Воспитанники 

центра побеждают в различных состязаниях и конкурсах, 

проводимых среди новосибирских школьников. Кроме 

того, перепрофилирование дает возможность отойти от 

формулировки «детдомовец», теперь ребята – «воспитан-

ники центра». Детские дома №№1 и 12 начнут работать в 

новом формате с января 2015 года. Остальные городские 

учреждения для детей-сирот и детей, оставшихся без по-

печения родителей, планируется перепрофилировать до 

2016 года. Сегодня в Новосибирске отмечается положи-

тельная динамика сокращения социального сиротства. 

Если в 2006 году в детских домах города насчитывалось 

1116 воспитанников, то в 2013 году – 510 человек. На 

данный момент в детдомах Новосибирска находятся 350 

ребят. 

— Мэр Анатолий Локоть намерен пополнять бюджет за 

счет новосибирской оборонки 

Мэр Новосибирска Анатолий Локоть поручил департа-

менту промышленности, инноваций и предприниматель-

ства провести совещание с руководителями оборонных 

предприятий и организовать личную встречу с Дмитрием 

Рогозиным. «Я готов на уровне вице-премьера РФ доби-

ваться госзаказов для наших промышленников», – под-

черкнул Анатолий Локоть. «Меня как мэра не может не 

беспокоить наполнение бюджета. Это естественно. По-

этому, когда я говорю, что город будет сталкиваться и 

сталкивается сегодня с трудностями формирования до-

ходной части бюджета, это – объективно, – отметил мэр 

А.Локоть на еженедельной встрече с журналистами. – Я 

задаю вопросы и губернатору, и в правительстве: а как 

будем наполнять бюджета, как область будет компенси-

ровать нам выпадающие доходы? Потому что это наши 

общие обязательства. Дискуссия и поиск компромиссов 

продолжаются, решение еще не состоялось. Есть разница 

между компенсацией в виде целевой субвенции и собст-

венными доходами, которые мы можем потратить по сво-

ему усмотрению. Надеемся быть услышанными». В на-

стоящее время мэрия усилила работу по повышению на-

полняемости бюджета. Прежде всего, это касается арен-

даторов муниципальной земли и собственности и взыска-

нию с них задолженности. Специальная комиссия за три 

месяца взыскала с арендаторов 467 млн руб. «Это сущест-

венные деньги и комиссия будет продолжать интенсивно 

работать», – подчеркнул мэр. Одновременно мэрия ищет 

нестандартные решения, источники наполнения бюджета. 

«В стране планируется повышение на 20% расходов на 

оборонку и около 3 трлн руб. пойдет на финансирование 

этих программ в следующем году. Новосибирск, имею-

щий развитую сеть оборонных предприятий, просто заин-

тересован в том, чтобы часть этих денег попала сюда. Я 

поручил начальнику департамента промышленности, ин-

новаций и предпринимательства Александру Люлько под-

готовить совещание с руководителями оборонных пред-

приятий с тем, чтобы дальше лоббировать их интересы на 

федеральном уровне. Я готов встретиться с Дмитрием 

Рогозиным, использовать свой политический ресурс, что-

бы на уровне заместителя председателя военно-

промышленной комиссии, вице-премьера РФ отстаивать 

интересы новосибирских оборонных предприятий. Здесь 

у нас прямая заинтересованность: новые заказы приводят 

к повышению занятости, увеличению налоговых поступ-

лений, улучшению социального климата». 

— Анатолий Локоть: сокращение бюджета города ска-

жется на социальном климате 

Каким бы напряженным ни был бюджет 2015 года, городу 

необходимо завершить текущие крупные проекты, убеж-

ден мэр Новосибирска А.Локоть. На 47-й сессии Совета 

депутатов города Новосибирска мэр рассказал о своем 

видении кризисного бюджета и отметил, чего лишится 
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город в случае, если Законодательное собрание Новоси-

бирской области снизит на 10% отчисления по налогу на 

доходы физических лиц в муниципальную казну. В нача-

ле выступления мэр отметил, что сегодня бюджетную 

обеспеченность города можно назвать приемлемой. По 

словам Анатолия Локтя, на данный момент судьба фор-

мирования муниципальной казны на будущий год нахо-

дится в руках у областных властей и Законодательного 

Собрания, где сейчас обсуждается проект бюджета, кото-

рый предусматривает изменение нормы отчислений 

НДФЛ. Его результатом станет снижение доходной части 

бюджета на 4,5 млрд руб. «Не скрою, это поставит нас в 

серьезное положение, — подчеркнул А.Локоть. – Это 

ударит по программам реформы общественного транс-

порта, по дорожному строительству и строительству мет-

ро. Это те программы, которые отражаются на социаль-

ном климате – вопросы пробок в городе выходят по акту-

альности на первое место. Сокращение бюджета отразит-

ся на программе благоустройства дворов и на программе 

модернизации лифтового хозяйства. Также это отразится 

на выполнении наказов избирателей. Сокращение расхо-

дов приведет к тому, что доля внутреннего долга возрас-

тает до 73-75%. Мы просто не сможем позволить себе 

никаких кредитов. На сегодняшний момент мы не распла-

тились по строительству развязки на Южной площади, на 

улице Петухова. А еще есть кредиты, которые брались 

для строительства третьего моста. Их нужно отдавать. 

Ситуация непростая». Мэр отметил, что считает необхо-

димым ставить перед областью вопрос о компенсации 

выпадающих доходов и уже получил определенные га-

рантии в областном правительстве. Однако в случае из-

менения бюджета, муниципальную казну ждет сокраще-

ние расходной части. Мэр Новосибирска рассказал, что 

впереди чиновников ждет большая работа, требующая 

зачастую нестандартных решений. Так, А.Локоть поручил 

специалистам мэрии встретиться с директорами оборон-

ных предприятий, которые играют серьезную роль в эко-

номике города, «чтобы поточнее составить перечень во-

просов, которые нужно поддержать на федеральном 

уровне». Вне зависимости от решения Заксобрания по 

областному бюджету, мэрия постарается завершить теку-

щие проекты. В первую очередь это касается дорог, кото-

рые если их не достроить, просто не будут выполнять 

свои функции, считает А.Локоть. «Это касается и расши-

рения Мочищенского шоссе, и улицы Колонды, бывшей 

Объединения. Также мы должны ввести в эксплуатацию и 

развязку на улице Петухова. Еще один объект, который 

нужно доделывать, это выход с Южной площади на Ок-

тябрьский мост. Мы должны предусмотреть в бюджете 

средства на проектирование второй части развязки. Сей-

час она выполняет свою функцию лишь частично, — 

убежден мэр. — Также мы планируем начать проектиро-

вание развязки на Бердском шоссе в районе Матвеевки». 

По словам А.Локтя, при поддержке федерального и обла-

стного бюджетов, будет продолжена программа строи-

тельства детских садов. Будут продолжены и работы по 

сносу ветхого и аварийного жилья. 

Омская область 

Омск 

— Общественно полезные проекты: омичам предлагают 

высказать свое мнение 

Департамент общественных отношений и социальной 

политики администрации Омска запускает опрос на тему: 

Какие из номинаций ежегодного городского конкурса 

общественно полезных проектов (муниципальных гран-

тов) наиболее важны для города? Омичам предлагают 

высказать свою точку зрения на этот счет. Городской 

конкурс общественно полезных проектов среди неком-

мерческих общественных организаций Омска проводится 

в нашем городе уже 9 лет. В прошлом году впервые была 

опробована практика изучения мнения омичей о наиболее 

важных номинациях конкурса — с учетом актуальных 

городских проблем, исторических и памятных дат, кон-

кретных предложений общественных организаций и жи-

телей. В департаменте общественных отношений и соци-

альной политики отмечают, что при проведении опроса 

омичи проявили активность и неравнодушие, и это позво-

лило определить действительно важные направления для 

реализации тех общественно полезных проектов, которые 

наиболее важны и нужны. В этом году подобный пози-

тивный опыт решено повторить. Департамент обществен-

ных отношений и социальной политики предлагают жи-

телям ответить на вопрос: Какие из номинаций городско-

го конкурса общественно полезных проектов (муници-

пальных грантов) наиболее важны для Омска? 

— КТОСы будут участвовать в подготовке и проведении 

капитального ремонта 

Активисты комитетов территориального общественного 

самоуправления города смогут контролировать ход работ, 

а также будут помогать консультировать граждан по ак-

туальным вопросам сферы ЖКХ. На Совете по террито-

риальному общественному самоуправлению при мэре 

Омска обсудили ход организации и проведения капиталь-

ного ремонта многоквартирных домов и роль обществен-

ности в этом процессе. В разговоре приняли участие 

представители государственной и муниципальной власти, 

бизнеса, некоммерческих организаций, независимые экс-

перты в жилищно-коммунальной сфере, общественники. 

Как подчеркнул мэр города Вячеслав Двораковский, Ре-

гиональный фонд капитального ремонта и собственники 

многоквартирных домов — это ключевые действующие 

лица при организации капремонта. Все остальные — му-

ниципалитет, управляющие компании, экспертное сооб-

щество, средства массовой информации — призваны по-

мочь им выстроить взаимоотношения наиболее эффек-

тивно. Комитетам территориального общественного са-

моуправления в этом процессе отводится важная роль. 

Общественники готовы взять на себя часть функций Ре-

гионального фонда капитального ремонта по информиро-

ванию граждан об особенностях федерального и област-

ного законодательства о капительном ремонте. Для этого 

Региональный фонд капитального ремонта, областное 

правительство и городская администрация помогут акти-

вистам в предоставлении необходимых справочных мате-

риалов. В подготовленных листовках, брошюрах с ис-

пользованием инфографики в деталях будет рассказано, 

как работает эта большая и важная государственная про-

грамма. Как отметил заместитель председателя Омского 

городского Совета Алексей Сокин, общественники могут 

и даже должны заниматься организацией независимого 

контроля за ходом ремонтных работ. Это могут сделать, 

например, жилищные комиссии при КТОСах. Сотрудни-

чать с комитетами территориального общественного са-

моуправления готов и Региональный фонд капитального 

ремонта. Исполняющий обязанности руководителя этой 

организации Сергей Будько сообщил, что процесс прове-

дения капремонта будет максимально открытым для всех 

заинтересованных сторон. Как отмечают в городском де-

партаменте общественных отношений и социальной по-
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литики, система капитального ремонта представляет из 

себя сложный процесс, в который включены многие сек-

тора экономики – государственные и муниципальные 

структуры, коммерческие и некоммерческие организации, 

физические лица и сообщества физических лиц. Поэтому 

и система отношений, возникающих при этом, требует 

постоянного контакта и обмена информацией в целях вы-

работки согласованных совместных действий. 

Самарская область 

— Общественность рассмотрит законопроект об отме-

не в регионе прямых выборов глав городов 

На сайте Самарской губернской думы был опубликован 

текст законопроекта «О порядке избрания глав городских 

округов Самарской области», внесенного губернатором 

Николаем Меркушкиным. Документом устанавливается 

порядок избрания глав всех городов региона, за исключе-

нием Самары (в случае с областным центром порядок 

избрания главы регламентируется отдельным законом). 

Согласно тексту документа, глава любого города будет 

избираться представительным органом из своего состава 

и исполнять полномочия председателя думы. Если доку-

мент примут, это будет означать отмену прямых выборов 

глав всех городов в области. Напомним, сейчас всенарод-

но избирают глав Тольятти, Чапаевска, Новокуйбышевска 

и Похвистнево. Общественная комиссия, в которую вой-

дут депутаты регионального парламента и гордумы Толь-

ятти, а также представители некоммерческих организа-

ций, обсудят инициативу губернатора. Аналогичное рас-

смотрение состоялось и перед отменой прямых выборов 

мэра Самары. Далее текст законопроекта рассмотрит ко-

митет по МСУ губернской думы. В случае принятия зако-

нопроекта в течение трех месяцев муниципалитеты долж-

ны будут привести свои уставы в соответствие с новой 

нормой. 

Сахалинская область 

— Мэров будут выбирать 

Губернатор Сахалинской области Александр Хорошавин 

заявил, что в регионе сохранят прямые выборы мэров. По 

словам А.Хорошавина, такое решение принято по итогам 

широких обсуждений. Депутаты подчеркивают, что такая 

форма организации МСУ отвечает специфике региона. 

Политологи отмечают, что система прямых выборов мэ-

ров имеет ряд преимуществ по сравнению с моделями, 

при которых «осуществляется дробление властей и их 

полномочий». В Сахалинской области прошел первый 

Форум депутатов представительных органов всех уров-

ней. На нем состоялось окончательное обсуждение реали-

зации на Сахалине реформы местного самоуправления. 

По словам губернатора А.Хорошавина, данный законо-

проект был обсужден с самым широким кругом заинтере-

сованных лиц и общественности: «Хочу отметить, что 

законодательные новации достаточно широко обсужда-

лись в нашем регионе: на общем собрании членов Союза 

муниципальных образований области, на заседании Сове-

та председателей представительных органов местного 

самоуправления. Кроме того, обсуждение законопроектов 

прошло и в районах с участием общественности. Мы по-

лучили предложения от администраций и представитель-

ных органов власти всех муниципальных образований. 

Они были учтены при доработке проектов региональных 

законов. Цель столь масштабной работы – выработать 

наиболее оптимальный подход в реализации новых зако-

нодательных инициатив». А.Хорошавин отметил, что по 

итогам обсуждений и предложений в регионе решено ид-

ти «по пути сохранения прямых выборов глав муници-

пальных образований в городских округах, городских и 

сельских поселениях». Исключением станет Углегорский 

район. Здесь руководитель будет избираться представи-

тельным органом из своего состава. Председатель коми-

тета сахалинской облдумы по государственному строи-

тельству, регламенту и местному самоуправлению Сергей 

Зарицкий заявил, что решение оставить прямые выборы 

принято с учетом мнения жителей. «Мы посмотрели ва-

рианты, к которым можем прийти, прошли обсуждения. 

Изначально была идея в муниципалитетах с численно-

стью больше 30 тыс. ввести сити-менеджеров. Но жители 

ряда районов, где предполагалось ввести институт сити-

менеджера, выступили за то, чтобы сделать выборы пря-

мыми. У нас в регионе есть опыт различных форм органи-

зации местного самоуправления. Плюсы и минусы есть у 

каждой из систем, и однозначно, что хорошо, сказать 

нельзя. Поэтому мы пошли навстречу пожеланиям муни-

ципальных образований. Города у нас все-таки неболь-

шие, народ зрелый», – сказал С.Зарицкий «Клубу Регио-

нов». Руководитель фракции «Справедливая Россия» са-

халинской облдумы Эдуард Таран считает, что парламент 

примет предлагаемый законопроект: «Я думаю, что озву-

ченные предложения соответствуют специфике региона». 

Он также поддержал идею избрания главы Углегорского 

района из числа местных депутатов: «Углегорскогое му-

ниципальное образование состоит из трех частей. Полу-

чается, что в результате у одного из районов есть какая-то 

проблема, но глава другого района ее решить не дает. По-

этому нужно выбрать такого менеджера, который будет 

конкретно руководить. Это будет намного эффективнее». 

Директор Агентства политических и экономических ком-

муникаций Дмитрий Орлов в интервью «Клубу Регионов» 

отметил, что система прямых выборов органов местного 

самоуправления имеет ряд преимуществ по сравнению с 

моделями, при которых осуществляется дробление вла-

стей и их полномочий: «Во-первых, прямые выборы мэра 

– это более высокий уровень автономии главы такого му-

ниципалитета. Во-вторых, более серьезный и более цен-

трализованный контроль над финансовыми ресурсами 

муниципалитета. Это и более серьезная позиция главы в 

диалоге с региональными властями и даже федеральным 

центром. Потому что при дроблении в органах управле-

ния муниципалитета на несколько субъектов этот диалог 

с федеральным центром конечно затруднен». Руководи-

тель «Политической экспертной группы» Константин Ка-

лачев в интервью «Клубу Регионов» подчеркнул, что со-

хранение в муниципалитетах прямых выборов мэров со-

ответствует ожиданиями населения: «Мы проводили ис-

следования в целом ряде мегаполисов на тему предпочте-

ния горожан, каким образом должен управляться город. В 

разных городах по-разному, но большинство всегда вы-

ступает за сохранение прямых выборов мэра. Есть города, 

где эта цифра составляет 80%. В случае прямых выборов 

город получает полноценного градоначальника, ответст-

венного перед гражданами, человека самостоятельного, 

человека, имеющего программу, человека, умеющего об-

щаться с людьми, и человека, готового отстаивать интере-

сы города». Добавим, что сахалинский губернатор реко-

мендовал региональному парламенту рассмотреть озву-

ченные законопроекты в первоочередном порядке. После 

их принятия в течение трех месяцев все уставы муници-

пальных образований региона должны быть приведены в 

соответствие с данными законами. 
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Свердловская область 

— Круглый стол по реформе МСУ: разделение на районы 

будет носить антикоррупционную функцию 

В Екатеринбурге прошел очередной круглый стол по по-

воду проведения реформы местного самоуправления. На 

этот раз, достаточно активно была представлена екате-

ринбургская мэрия, выступающая против реформы, были 

и сторонники изменений. В результате, ни одна из сторон 

не изменила мнения, они озвучили ставшие уже традици-

онными позиции и на этом разошлись. На круглом столе, 

посвященном реформе местного самоуправления в 

Свердловской области, собралась довольно представи-

тельная публика. Правительство представил вице-премьер 

Яков Силин, присутствовали депутаты заксобрания, гла-

вы и депутаты из муниципалитетов, общественники и 

целый десант из мэрии Екатеринбурга. Позицию города 

озвучивали замглавы администрации Сергей Тушин, 

председатель горизбиркома Илья Захаров и мэр Евгений 

Ройзман. «Городские» делегаты привычно пустили обсу-

ждение в однобокую колею и повторили все озвученные 

ранее «пугалки» о том, что реформирование Екатерин-

бурга и возврат к районным думам разрушит систему 

управления городом. И.Захаров пустился в предположе-

ния о том, что Челябинск, который первым в стране реа-

лизовал такую концепцию, «года через два вернется к 

прежней схеме». А Е.Ройзман и вовсе заявил, что «един-

ственная причина проведения реформы – ликвидация 

прямых выборов мэров». Другая сторона приводила в 

пример «удачный советский опыт», вспоминала свой 

опыт работы районным депутатом и говорила о том, по-

чему это плюс. В частности, тезисы сводились к тому, что 

«районные депутаты будут заниматься вещами действи-

тельно важными для горожан», «будут вести обратную 

связь». Заместитель ректора Горного университета Вадим 

Аверьянов заявил также, что разделение на районы будет 

носить антикоррупционную функцию, поскольку разру-

шит наработанные командой мэрии за 20 лет «дорожки и 

связи». «Город опутан паутиной. Он мог бы развиваться 

гораздо быстрее, если бы у него была не одна управлен-

ческая команда на протяжении 20 лет», – заявил он, чем 

за живое затронул Е.Ройзмана, не преминувшего под-

черкнуть, что Екатеринбург – наиболее динамично разви-

тый миллионник в стране. По словам депутата заксобра-

ния Андрея Альшевских, 90% вопросов к нему, как к об-

ластному депутату связаны именно с местным само-

управлением и работой мэрии, что является лишней при-

чиной того, что власть в Екатеринбурге нуждается в ре-

формировании. Руководитель фракции «Единой России» 

в гордуме Александр Косинцев отметил, что, фактически, 

по результатам дискуссии все стороны остались при сво-

ем мнении, а единственный новый тезис, который обсуж-

дался – это проблема кадрового потенциала для работы в 

МСУ. По его мнению, районные думы должны стать ре-

альной кузницей кадров и источником профессиональных 

кадров для работы на муниципальном уровне, поскольку 

здесь человек реально разбирается в том, как и чем живет 

муниципалитет – это своеобразная «школа жизни» для 

муниципальных чиновников. По мнению А.Альшевских, 

все законы, которые необходимо принять до конца нояб-

ря, связанные с реформой, будут приняты. Единственная 

причина, по которой мэрия занимает столь жесткую по-

зицию, связана с «инстинктом самосохранения», посколь-

ку, в случае реорганизации города, прежняя городская 

власть будет расформирована и станет формироваться на 

других принципах. Поэтому, скорее всего, если из муни-

ципалитетов и будет проявляться некая инициатива по 

проведению опроса общественного мнения, который по 

закону должен предварять любые изменения властной 

структуры, то это будет происходить близко к сроку исте-

чения полномочий городских дум, то есть в случае с Ека-

теринбургом – ближе к 2018 году, предположил депутат. 

— В регионе назвали самые энергоффективные муници-

палитеты 

На Среднем Урале составили рейтинг самых энергоффек-

тивных муниципалитетов за 2013 год, — сообщили в де-

партаменте информационной политики главы региона. 

Все территории были разделены на три группы по годо-

вому обороту организаций, работающих в муниципалите-

те. Лидерами первой группы стали Нижнесергинский, 

Полевской городские округа и город Екатеринбург. Во 

второй ведущие позиции заняли Талицкий городской ок-

руг, Камышловский муниципальный район и муници-

пальное образование Алапаевское. Самыми энергоэффек-

тивными в третьей группе территорий признаны Ачит, 

Тавда и Верхнее Дуброво. При расчетах за основу были 

взяты несколько показателей: электро- и теплоемкость 

организаций, потребление горячего и холодного водо-

снабжения населением, потребление тепловой энергии на 

отопление жилфонда. Еще одним важным фактором в 

формировании оценки стал удельный вес потерь воды и 

тепловой энергии в общем объеме подаваемых в сеть ре-

сурсов. «Необходим анализ целого ряда дополнительных 

показателей. Мы должны учитывать удельный вес ветхих 

водопроводных и тепловых сетей в общей их протяжен-

ности, долю инвестиций в общих расходах муниципали-

тетов на услуги ЖКХ, и ряд других факторов. Исходя из 

этого, для обеспечения более комплексной оценки терри-

торий, в дальнейшем методика исследования энергоэф-

фективности будет дополняться и развиваться», — отме-

тил министр энергетики и ЖКХ Свердловской области 

Николай Смирнов. 

Томская область 

Томск 

— Активисты ТОСов помогут информировать население 

о введении ОДН 

В Томске еженедельно представители районных админи-

страций, управляющих компаний, активисты ТСЖ прово-

дят проверку не менее 100 квартир с «нулевой» регистра-

цией. Эта работа проводится с целью объективного на-

числения уровня ОДН. За период 15-21 октября было об-

следовано 133 квартиры с «нулевой» регистрацией. В 127 

квартирах было выявлено 273 человека ((в Октябрьском 

районе – 112 человек в 40 квартирах, в Кировском – 36 

человек в 21 квартире, в Советском – таких квартир выяв-

лено не было, в Ленинском – 125 человек в 66 квартирах). 

Всего с начала проверок обследовано 5586 квартир, выяв-

лен факт проживания 8784 человек в 4959 квартирах. Со-

ставляемые акты по выявлению квартир с «нулевой» ре-

гистрацией передаются в ресурсоснабжающие организа-

ции. На очередном заседании рабочей группы по введе-

нию ОДН на водоснабжение в 2015 году было решено 

продолжать работу по информированию граждан о введе-

нии ОДН по водоснабжению путем привлечения ТОСов. 

Представители ТОСов, жилищных товариществ и управ-

ляющих компаний будут принимать участие в заседаниях 

рабочей группы. 
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— Городские депутаты настаивают на проведении про-

верки соблюдения правил захоронения ТБО 

Депутаты Думы города Томска обратились в контроли-

рующие органы для проведения проверки соблюдения 

правил захоронения твердых бытовых отходов (ТБО). 

Информация о том, что часть собранных в Томске быто-

вых отходов может вывозиться на закрытые полигоны в 

районе д. Кисловка и пос. Аэропорт была озвучена в сен-

тябре директором УМП «Спецавтохозяйство г. Томск» 

Борисом Сухушиным на заседании комитета городского 

хозяйства Думы. Тогда же руководитель САХа сообщил, 

что на единственном действующем полигоне в с. Сурово-

Сухоречье произошло снижение объемов захоронения 

твердых бытовых отходов. По мнению депутатов, несанк-

ционированное захоронение ТБО может привести к появ-

лению свалок вокруг города, что представляет экологиче-

скую опасность для жителей Томска и Томского района. 

Обращения с просьбой провести проверки в пределах 

своей компетенции были направлены в Томскую межрай-

онную природоохранную прокуратуру, Управление Фе-

деральной службы по надзору в сфере защиты прав по-

требителей и благополучия человека по Томской области 

и в Управление ГИБДД УМВД России по Томской облас-

ти. При выявлении фактов нарушения требований зако-

нодательства в сфере сбора и утилизации ТБО депутаты 

будут настаивать на привлечении виновных лиц к ответ-

ственности. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— В городе усилят работу по созданию добровольных 

народных дружин по охране общественного порядка 

Такая информация прозвучала на прошедшем заседании 

Межведомственной комиссии по профилактике правона-

рушений. На сегодняшний день о создании народных 

дружин заявили в городском Управлении теплоснабжения 

и на Водоканализационном предприятии. Здесь уже вы-

брали командиров, утвердили устав и направили уведом-

ления в межмуниципальный отдел внутренних дел для 

внесения в региональный реестр. Между тем, как отметил 

заместитель главы Администрации Ханты-Мансийска 

Андрей Шашков, в большинстве своем граждане не изъ-

являют желания участвовать в «патрулировании» города. 

В прошлом году в окружном центре действовали 2 народ-

ные дружины по охране общественного порядка общей 

численностью 20 человек: при технолого-педагогическом 

колледже и при Администрации города. Совместно с со-

трудниками полиции они осуществили 11 выходов в го-

род при проведении массовых мероприятий. «Мы нередко 

слышим возмущение от жителей о том, что кто-то сломал 

скамейку или испортил крыльцо у подъезда. Жаловаться 

на кого-то и смотреть со стороны всегда легче, чем ока-

зать личное содействие в пресечении таких нарушений, 

— отметил заместитель Главы Администрации города. — 

Руководителям предприятий следует не только объяснять 

работникам о социальной ответственности и гражданской 

активности, но и мотивировать их дополнительными ме-

рами. Ведь по большому счету речь идет о нашем городе, 

где живут наши с вами дети». А.Шашков добавил, что 

поощрение активных общественников может быть в виде, 

например, дополнительных дней отдыха к ежегодному 

отпуску или денежного вознаграждения за помощь в рас-

крытии преступлений, и это также могут учитывать рабо-

тодатели при формировании добровольных дружин. «Ра-

ботники должны знать о том, что народные дружины яв-

ляются добровольными формированиями, которые вправе 

самостоятельно сформировать удобный для них график 

дежурства», — подчеркнул он. В 2014 году муниципаль-

ной программой профилактики правонарушений в сфере 

обеспечения общественной безопасности и правопорядка 

на обеспечение деятельности добровольных народных 

дружин планируется направить 62,4 тыс. руб. из город-

ского бюджета и 145,6 тыс. руб. из окружного. Эти сред-

ства пойдут на изготовление служебных удостоверений, 

атрибутики и материальное стимулирование дружинни-

ков. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Коммерсант» 

— Астрахань пойдет по пути Екатеринбурга 

В Астрахани в рамках муниципальной реформы может 

измениться схема выборов мэра. Он будет избираться 

прямым голосованием, но возглавит гордуму, админист-

рацией будет руководить назначаемый сити-менеджер. 

Такое решение, по словам спикера гордумы Елены Симе-

оновой, приняла рабочая группа при губернаторе Алек-

сандре Жилкине. В администрации региона от коммента-

риев воздерживаются. Эксперт считает, что цель реформы 

— не допустить до реальной власти в городе лидера ме-

стной «Справедливой России» Олега Шеина. При рас-

смотрении астраханской облдумой во втором чтении за-

конопроекта о схеме формирования органов местного 

самоуправления региона в него могут быть внесены по-

правки, уточняющие схему выборов мэра Астрахани. Со-

гласно поправкам, избранный прямым голосованием гра-

доначальник возглавит гордуму, а администрацией будет 

руководить назначаемый сити-менеджер. Авторами этой 

инициативы стали депутаты гордумы Астрахани. По сло-

вам спикера Е.Симеоновой, рабочая группа по реформе 

местного самоуправления во главе с губернатором 

А.Жилкиным идею поддержала. Поправки в законопроект 

могут быть внесены членами группы, среди которых есть 

депутаты облдумы от «Единой России». «Несмотря на то 

что решение о судьбе города впервые принимают не го-

родские депутаты, а областные, наше мнение было учтено 

при составлении окончательной версии законопроекта по 

реформе МСУ. Такая схема уже использовалась в Астра-

хани во времена бывшего мэра Игоря Безрукавникова (до 

2005 года)», — сказала госпожа Е.Симеонова. Представи-

тель губернатора в облдуме Виктория Гурьянова завери-

ла, что обсуждать поправки к законопроекту «пока рано», 

а «глава региона находится в командировке в Москве, где 

как раз проводит консультации по этой теме». В случае 

поддержки областными депутатами инициативы город-

ских коллег новая схема избрания градоначальника зара-

ботает только после ухода с поста действующего главы 

города Михаила Столярова (срок полномочий заканчива-

ется в 2017 году), который находится под арестом по об-

винению в коррупции, либо после вступления в силу в 

отношении него обвинительного приговора. Источник в 

гордуме полагает, что господин М.Столяров может напи-

сать заявление о «досрочной отставке» после введения 

новой схемы избрания мэра или уже сделал это. Глава 

регионального исполкома «Единой России» Александр 

Белов назвал подписание «отставного заявления» 

М.Столярова «слухами». В.Гурьянова, что такого «доку-

мента не видела», а «М.Столяров не намерен покидать 

должность». В городе проводятся соцопросы по исследо-

ванию рейтинга возможных кандидатов в градоначальни-
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ки, в частности врио мэра Ирины Егоровой (господин 

Столяров отстранен от исполнения обязанностей мэра) и 

депутата Госдумы РФ Леонида Огуля. При этом в горду-

ме Астрахани параллельно идет обсуждение варианта 

досрочного сложения полномочий депутатского корпуса. 

Лидер астраханского отделения «Справедливой России» 

Олег Шеин подтвердил, что эта тема «обсуждается», но 

полагает, что депутаты на досрочную отставку не пойдут. 

«Огромная часть депутатского корпуса — ставленники 

экс-мэра Сергея Боженова, — отметил он.— Без его под-

держки шансов снова избраться у них нет, значит, будут 

сидеть до сентября 2015 года. Этот созыв избирался по 

одномандатным округам, новый будет избираться по 

смешанной схеме, что опять-таки понижает шансы дейст-

вующих депутатов вновь избраться». Напомним, что гос-

подин Шеин выдвигался кандидатом в мэры города в 

2009 и 2012 годах, в обоих случаях заявлял о массовых 

фальсификациях, а в 2012 году провел голодовку с требо-

ванием отмены результатов голосования. Политолог Ев-

гений Сучков считает, что прямое избрание формального 

мэра-спикера и реального руководителя администрации 

— сити-менеджера свидетельствует о «вырождении вер-

тикали власти на региональном уровне». «Цель у всего 

этого одна — страховка от прихода Олега Шеина к реаль-

ной власти в городе»,— заявил он. Отметим, что сейчас 

мэр-спикер гордумы избирается прямым голосованием 

только в Екатеринбурге. В прошлом году на выборах 

одержал победу выдвинутый «Гражданской платформой» 

Евгений Ройзман, администрацию возглавил ее многолет-

ний руководитель Александр Якоб. Господин Сучков 

уточнил, что Ирина Егорова «неплохо справляется с обя-

занностями главы администрации» и могла бы занять 

пост сити-менеджера Астрахани. 
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